
На выставке представлены ка-
ски, бронежилеты, умная 
электроника и «самодвижу-
щиеся» тележки, со стойками 
для крепления на них оружия. 
От одной из таких уворачива-
ются двое посетителей. Глав-
ный инженер одного из мо-
сковских предприятий Ан-
дрей Гурьев останавливает 
свой агрегат и тут же дает по-
яснения. По его словам, эта 
гусенично-колесная тележка  
не что иное, как робототехни-
ческий комплекс, который ра-
ботает от батарей. 
— Тут используется колесно-
гусеничная база, — объясня-
ет Андрей Гурьев. — Ком-
плекс не видно в тепловизо-
ры из-за того, что он работает 
на аккумуляторах. А приме-
нять его можно как транс-
портное средство для подвоза 
боеприпасов, продуктов, эва-
куации с поля боя раненых, 
так и для ведения боевых дей-
ствий. Тут предусмотрена 
и установка турели, приспо-
собленной для автомата, пу-
лемета, ПТУР. 
Гурьев уточнят, что установка 
оснащена видеокамерой, спо-
собной наводить на цель. 
— Всем этим управляет опера-
тор, — продолжает главный 
инженер. — Дальность рабо-
ты нашего комплекса — пол-
тора километра. Но если ис-
пользуется дрон, то это рас-
стояние увеличивается. Такой 
комплекс уже поставляется 
в войска, потому что его раз-
работка двинулась сразу по-
сле начала СВО.

Свои новинки демонстрирует 
и другая столичная компания, 
которая специализируется на 
производстве и поставке те-
пловизионных прицелов 

и окуляров для спецподразде-
лений. Руководитель отдела 
маркетинга Карина Клепико-
ва демонстрирует тепловизи-
онный прицел для РПГ и мо-

бильный наблюдательный 
комплекс «Зритель». 
На соседнем стенде разверну-
лась медицинская экспози-
ция. По словам заместителя 

генерального ди-
ректора по ком-
мерческим вопро-
сам столичной 
компании Санала 
Насонова, их фир-
ма в рамках госо-
боронзаказа с на-
чала СВО постави-
ла в области ее 
проведения не ме-
нее миллиона мед-
изделий. 
— В нашей линей-
ке есть специаль-

ный пластырь для устранения 
последствий попадания воз-
духа в легкие при ранении, — 
говорит Санал Насонов. — 
Мы на базе своих лаборатор-

ных мощностей изобрели 
клей для пластыря, который 
превосходит аналогичные на-
товские образцы. 
Также участники выставки 
впервые показали боевых ро-
ботов, активно применяю-
щихся в зоне специальной во-
енной операции. Наземные 
роботизированные платфор-
мы БР-2 с подвижной пулемет-
ной установкой и «Минер 
БР-1» для дистанционного ми-
нирования.
Всего на выставке «Интерпо-
литех» более 350 участников, 
представлено более 160 инно-
вационных продуктов. Посе-
щают экспозицию более 70 
международных делегаций из 
разных стран. Из них 50 про-
центов — представители госу-
дарственных заказчиков. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера в Москве 
открылась меж-
дународная вы-
ставка «Интер-
политех-2023», 
на которой свою 
продукцию 
представили бо-
лее 100 предпри-
ятий из России, 
Белоруссии 
и Китая.

Сервис помогает оперативно 
решать вопросы жителей
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) поздра-
вил портал «Наш город» 
с днем рождения и рассказал 
о его работе. 

Онлайн-сервис «Наш город» 
помогает улучшать Москву 
уже 12 лет.
— Благодаря ему оперативно 
решили больше 7,7 миллиона 
вопросов по содержанию мно-
гоквартирных домов, дворов, 
дорог и парков. Также горожа-
не улучшают работу метро, 
поликлиник, заботятся о чи-
стоте и порядке на стройпло-
щадках и в городском транс-
порте, — сообщил мэр.
Принцип работы портала 
максимально прозрачный. 
Заявка создается на сайте пор-
тала или в мобильном прило-
жении за считаные минуты. 
— Контролировать выполне-
ние работ можно также он-

лайн. Ответ приходит в тече-
ние восьми рабочих дней. Но 
на практике каждый второй 
вопрос решается в среднем 
за один-два дня, — отметил 
Сергей Собянин.
Сервис постоянно развивает-
ся и модернизируется. 
— Мы обновили его веб-
версию и мобильное прило-
жение — от дизайна до функ-
ционала. Упростили отправку 

обращений, оптимизировали 
классификатор тем. В бли-
жайшее время откроем еще 
несколько новых, добавим 
разделы, — поделился мэр.
К слову, только за летний се-
зон этого года москвичи с по-
мощью портала «Наш город» 
решили более 320 тысяч во-
просов. Жители обращались 
по темам, связанным с озеле-
нением, а также уборкой 
во дворах и подъездах. По 
этим заявкам решили соот-
ветственно 35 000, 30 000 
и 19 000 вопросов. В среднем 
за день специалисты устраня-
ют около 3000 недочетов. Об-
ращения принимаются более 
чем по 200 темам.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Рост малого бизнеса 
сохраняет темпы

Новый виток 
деловых отношений

Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о под-
держке бизнеса и молодеж-
ных проектов. 

На сектор малого и среднего 
предпринимательства прихо-
дится четверть 
экономики города. 
Сейчас в нем занят 
каждый третий мо-
сквич трудоспо-
собного возраста. 
Рост числа таких 
предприятий на-
блюдается в столи-
це с 2020 года.
— Малый и средний бизнес 
Москвы — это почти 850 тысяч 
предприятий, или 13,7 про-
цента от общего количества по 
всей стране. Их доля достигает 
82 процентов от всех столич-
ных компаний и индивидуаль-
ных предпринимателей, — 

заявила Наталья Сергуни-
на. — Ежемесячно регистри-
руется более 10 тысяч новых 
субъектов малого и среднего 
бизнеса.
Самыми популярными вида-
ми деятельности являются 
торговля и услуги, научная 

и техническая ра-
бота, ИТ-отрасль 
и производство.
Также Наталья 
Сергунина расска-
зала о возможно-
сти москвичей 
в возрасте от 14 до 
35 лет проводить 
различные меро-

приятия в мультиформатном 
пространстве «Молодежь Мо-
сквы». За неполный год его 
работы состоялось более 2000 
мероприятий — от форумов 
до тренировок.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
отправился в Пекин для уча-
стия в форуме «Один пояс — 
один путь», в преддверии 
которого встретился с пре-
мьер-министрами Таиланда 
и Венгрии, президентами 
Монголии и Вьетнама.

На встрече с президентом 
Вьетнама Во Ван Тхыонгом 
президент России отметил, 
что в следующем году испол-
няется 30 лет со дня подписа-
ния договора об основах дру-
жественных отношений меж-
ду нашими странами.
— Но отношения между Рос-
сией и Вьетнамом имеют, ко-
нечно, гораздо более глубо-
кие корни, и нет необходимо-
сти говорить, насколько близ-
ки наши народы и как это 
складывалось на протяжении 
предыдущих десятилетий, — 
сказал Владимир Путин. 
Он добавил, что торгово-эко-
номические связи составляют 
базу наших отношений.
— К сожалению, в прошлом 
году мы наблюдали некото-
рый спад торгово-экономиче-
ского взаимодействия, — от-
метил глава государства. — 
Но в этом году наблюдаем 
определенную корректиров-
ку в сторону повышения, рост 
составил за первые шесть ме-
сяцев текущего года шесть 
с лишним процентов.
На встрече с президентом 
Монголии Ухнагийин Хурэл-
сухом Владимир Путин на-
помнил, что Советский Союз 
был первой страной, которая 
признала это государство 
в Восточной Азии.
— Многое сделали в те годы 
для закладки фундамента 
и экономики Монголии, си-
стемы здравоохранения, обра-
зования. В 2019 году подписа-
ли основополагающий доку-
мент — Договор о стратегиче-
ском партнерстве, — сказал 
лидер российского государ-
ства. — В прошлом году у нас 
был значительный рост това-
рооборота, где-то 40 процен-
тов. В этом он немного скор-
ректировался, зато есть о чем 
поговорить, наша межправко-
миссия должна уделять этому 
соответствующее внимание.
Он добавил, что сейчас между 
Россией и Монголией есть 
многоплановые проекты, 
в том числе совместно с Ки-
тайской Народной Республи-
кой. Например, строитель-
ство газопроводной системы 
через Монголию в Китай.

На встрече с премьер-мини-
стром Венгрии Виктором Ор-
баном президент Владимир 
Путин рассказал, что отноше-
ния между Венгрией и нашей 
страной долгие годы строи-
лись исключительно на осно-
ве учета общих интересов.
— В прошлом году был значи-
тельный рост торгово-эконо-
мического взаимодействия — 
свыше 80 процентов. К сожа-
лению, за этот год мы наблю-
даем, за первые семь месяцев, 
падение — минус 35 процен-
тов, — отметил Путин. — Есть 
основания подумать над тем, 
что нужно сделать, чтобы по-
влиять на этот процесс в пози-
тивном плане. 
Во время беседы с премьер-
министром Таиланда Сеттхой 
Тхависином президент Рос-
сии отметил хорошие отноше-
ния в гуманитарной сфере.
— На сегодняшний день 150 
студентов из Таиланда учатся 
в России. Увеличивается тур-
поток, за январь–сентябрь 
этого года Таиланд посетили 
почти миллион россиян. 
В 2024–2025 годах у нас ожи-
даются перекрестные годы 
культурных обменов, — ска-
зал Путин.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Жители столицы стали реже нарушать Правила дорожного движения, сообщила вчера 
«ВМ» руководитель пресс-службы столичной прокуратуры Людмила Нефедова. За девять 
месяцев число преступлений, связанных с нарушением правил, снизилось на 11 процентов.
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На страже безопасности Родины
Столичные разработки оборонно-промышленного комплекса 
помогают военнослужащим защищать страну

Отечественный 
мобильный боевой 
робот умеет 
скрываться 
от тепловизора

17 октября. Руководитель отдела маркетинга столичной компании, специализирующейся на производстве тепловизионного оборудования для спецподразделений, 
Карина Клепикова демонстрирует новейшие разработки, которые их фирма представила на международной выставке «Интерполитех-2023» 

 МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ 
ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ ПАРК 
РУДНЕВО ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Студенческие отряды ДНР 
завершили трудовой 
семестр. Ребята участвовали 
и в восстановлении Мариуполя ➔ СТР. 4

гайд-парк

Выгодополучатели от раздувания 
военных конфликтов. Эксперты 
разбираются в причинах 
и следствиях опасного явления ➔ СТР. 5

литкафе

Автор трилогии «Смута» Дмитрий 
Дарин: Русская история развивается 
скорее зигзагами, а не по плавной 
спирали ➔ СТР. 7

vm.ru

Ветер 2–3 м/с Давление 742 мм

Центр  +6

Бутово  +5

Внуково  +5

Жулебино  +6

Зеленоград  +5

Измайлово  +6

Кожухово  +6

Кузьминки  +5

Кунцево  +6

Лефортово  +6

Останкино  +6

Отрадное  +6

Печатники  +5

Троицк  +6

Тушино  +6

Хамовники  +6

Чертаново  +6

Шелепиха  +6

погода

+6°C
¥

¥

А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

важно
Сегодня запланированы 
переговоры президента 
России Владимира Пу-
тина и председателя Ки-
тайской Народной Ре-
спублики Си Цзиньпина. 
По данным СМИ, лидеры 
могут обсудить россий-
ско-китайские двусто-
ронние отношения, в том 
числе и в экономической 
сфере. Также президен-
ты двух стран могут об-
судить палестино-изра-
ильский конфликт, кото-
рый беспокоит мировую 
общественность.

Международная выставка 
средств обеспечения без-
опасности государства 
«Интерполитех» ведет 
свою историю с 1995 года. 
Она является крупнейшей 
в Российской Федерации 
выставкой в области сфе-
ры безопасности. На ре-
сурсной базе «Интерполи-
теха» создаются кон-
грессно-выставочные ме-
роприятия  по различным 
тематикам, проходящие 
в различных городах Рос-
сии и других странах, 
а на его площадке сфор-
мированы многие уни-
кальные конгрессно-вы-
ставочные проекты. 
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СЕРГЕЙ САМИНСКИЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ГИЛЬДИИ НЕГОСУДАРСТВЕННЫХ 
СТРУКТУР БЕЗОПАСНОСТИ 
ПРИ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЕ

В отличие от европейских го-
сударств, организация безо-
пасности в нашей стране нахо-
дится на высоком уровне. 
Еще до начала всего этого 
санкционного давления к нам 
приезжали международные 
эксперты, которые отмечали 
мастерство отечественных 
специалистов в этой сфере. 
А у Европы теперь не будет 
денег на то, чтобы защитить 
своих же граждан и наладить 
органи зацию безопасности. 
Потому что их финансы уходят 
и будут уходить на поддержку 
Украины и Израиля. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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«Руднево» — новый инду-
стриальный парк в соста-
ве ОЭЗ «Технополис «Мо-
сква», построенный в ре-
кордные сроки для раз-
мещения критически 
важных производств, 
включая Федеральный 
центр беспилотных авиа-
ционных систем. Созда-
ние такого парка является 
примером современной 
эффективной промыш-
ленной политики столицы 
и всей страны.

кстати

В индустриальном парке 
«Руднево» достроен новый 
производственный корпус. 
Сергей Собянин вручил ге-
неральному директору кон-
церна воздушно-космиче-
ской обороны «Алмаз-Антей» 
Яну Новикову сертификат 
о передаче в пользование но-
вых производственных пло-
щадей. 
— Москва активно занимает-
ся развитием промышленно-
сти, в том числе поддержкой 
оборонно-промышленного 
комплекса страны, — отметил 
мэр. — На площадках Москвы 
сосредоточено большое коли-
чество высокотехнологичных 
предприятий, которые год от 
года активно развиваются. 
Мэр подчеркнул, что для соз-
дания дополнительных мощ-
ностей одного из самых высо-
котехнологичных и лучших 
предприятий оборонно-про-
мышленного комплекса стра-
ны — «Алмаз-Антей» — по-
строен уникальный завод пло-
щадью около 100 тысяч ква-
дратных метров. 
— Он оснащен всеми необхо-
димыми инженерными сетя-
ми, оборудованием для того, 
чтобы здесь проходил монтаж 
и дальнейшее производство 
очень нужной для страны про-

дукции, — сказал Сергей Со-
бянин. 
Завод возвели в рекордно ко-
роткие сроки — всего за 
8,5 месяца, что в четыре-пять 
раз быстрее обычного.

Важные задачи
Ян Новиков отметил, что те-
перь перед концерном стоит 
задача в кратчайшие сроки 
обучить персонал, смонтиро-
вать оборудование, выпу-
стить контрольную партию, 
а затем запустить и полноцен-
ное производство. Он доба-
вил, что в новом корпусе бу-
дут собирать ракеты.
В церемонии передачи корпу-
са приняли участие замести-

тель председателя правитель-
ства Российской Федерации, 
министр промышленности 
и торговли Денис Мантуров 
и министр обороны РФ Сергей 
Шойгу.
— Уверен, что все необходи-
мое для обеспечения наполне-
ния этого здания технологи-
ческим оборудованием будет 
сделано также своевремен-
но, — сказал Денис Манту-
ров. — И рассчитываю, что та 
продукция, под которую тут 
все создается, будет так же 
своевременно поставляться 
нашим Вооруженным силам.
Сергей Шойгу тоже выразил 
надежду, что «Алмаз-Антей» 
сможет быстро наладить про-

изводство востребованной 
и эффективной системы про-
тивовоздушной обороны. 
— Это система сегодня защи-
щает небо Москвы и других го-
родов, а также критически 
важные для экономики страны 
объекты, — заявил министр.

Выпускаем 
больше лекарств
Производство лекарств в Мо-
скве увеличилось на 47,6 про-
цента за восемь месяцев этого 
года. В столице сейчас больше 
200 предприятий, выпускаю-
щих лекарственные средства 
и медицинские изделия. 
— Они производят противо-
опухолевые препараты и им-

муномодуляторы, средства для 
лечения нервной системы, 
вакцины и многое другое, — 
написал мэр в соц сетях. — 
С января по август производи-
тели поставили заказчикам 
продукцию более чем на 
157 миллиардов руб лей.

Округ стал комфортнее
Также Сергей Собянин под-
вел итоги благоустройства 
Зеленограда. В частности, 
в Матушкине благоустроили 
пешеходную зону, которая ве-
дет от улицы Летчика Полагу-
шина к Малому городскому 
пруду.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Завод возвели 
в самые кратчайшие сроки
Вчера мэр Мос-
квы Сергей Со-
бянин посетил 
новый завод, по-
строенный в ин-
дустриальном 
парке «Руднево», 
а в соцсетях 
написал о росте 
производства 
лекарств и сде-
лал ряд других 
заявлений.

день мэра

17 октября. На фото (слева направо): председатель правления концерна «Алмаз-Антей» Ян Новиков, гендиректор концерна «Крост» Алексей Добашин, мэр Москвы 
Сергей Собянин и министр обороны РФ Сергей Шойгу на церемонии открытия нового производственного корпуса на территории индустриального парка «Руднево»

Вакцинация снизит 
заболеваемость
Эпидемическая ситуация 
в Москве, по данным Ком-
плекса социального разви-
тия города, остается ста-
бильной. Большую роль 
в этом играет вакцинация. 
Вчера о важности прививок 
рассказали известные меди-
ки и эксперты. 

По словам заместителя прези-
дента РАО, ведущего специа-
листа в области эпидемиоло-
гии, радиационной гигиены, 
гигиены и санитарии Генна-
дия Онищенко, раньше и вра-
чи, и родители не задавались 
вопросом о том, делать при-
вивку или нет, потому что они 
видели огромное количество 
смертей. И это, говорит он, ка-
сается вакцинации не только 
от гриппа, но и от других бо-
лезней. 
— Сегодня вакцинация дала 
миру дополнительной жизни 
20–25 лет. Люди практически 
перестали болеть оспой, ко-
рью и другими опасными ин-
фекциями, — отметил он. 
Говоря о первых вакцинах от 
гриппа, Геннадий Онищенко 
напомнил, что ими привива-
ли каждый год, но компонент-
ный состав не менялся, поэто-
му заболеваемость все равно 
была высокой. 
— Эта проблема сейчас пол-
ностью решена, мы каждый 
год делаем новые вакцины, 
которые адаптированы под 
конкретные штаммы, распро-
страняемые именно в этом 
году, — пояснил он. 
В группу риска входят прежде 
всего дети и люди старшего 
возраста, а также те, кто стра-
дает хроническими заболева-
ниями. Главный внештатный 
специалист по инфекцион-
ным болезням у детей Депар-
тамента здравоохранения 
Москвы Людмила Мазанкова 
подчеркнула, что грипп — се-
рьезное заболевание, которое 
нельзя недооценивать. 
— Оно может протекать тяже-
ло, приводить к летальному 
исходу или давать серьезные 
осложнения, — рассказала 
специалист.
Во время гриппа при высокой 
температуре, лихорадке мо-
жет развиться судорожный 
синдром, возможны невро-
логические осложнения, по-

ражение легких. Геннадий 
Онищенко отметил, что по-
следствия заболевания могут 
сказаться на всех органах 
и системах человека.
— Но все это только у невак-
цинированных людей, когда 
нет иммунной защиты, — до-
бавила Людмила Мазанкова. 
Грипп — управляемая инфек-
ция, от которой есть защита, 
и ею надо пользоваться. Тако-
го мнения придерживается 
и главный государственный 
санитарный врач по городу 
Москве Елена Андреева. 
— Когда родители говорят, 
что их ребенок здоров, они не 
могут знать, как организм от-
реагирует на вирус гриппа, — 
пояснила она. 
Кроме того, даже если один 
ребенок не заболеет, то дру-
гой вполне может заразиться 
и быть переносчиком инфек-
ции для других детей, ведь 
он ходит в школу или дет-
ский сад.
— Сейчас система выстроена 
так, что бригады сами приез-
жают в детские образователь-
ные учреждения, даже специ-
ально идти никуда не надо. 
При этом можно сделать при-
вивку и в поликлинике — бо-
лее 100 медучреждений по 
всей Москве открыты для это-
го, — напомнила Елена Ан-
дреева. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Школьные театры запускают 
марафон спектаклей
Сегодня в культурном центре 
«Вдохновение» стартует ма-
рафон школьных театров. 
Накануне студия «Арлекин» 
школы № 1542 провела ре-
петицию спектакля «Как  Ба-
ба-яга дочек замуж выда-
вала».

В актовом зале на втором эта-
же школы юные актеры по-
вторяют текст перед выходом 
на сцену. Ребята репетируют 
спектакль по мотивам дет-
ской сказки про Бабу-ягу. 
— Студия «Арлекин» открыта 
последние четыре года, а в це-
лом театральный кружок 
в этой школе существует 
с 1994 года, то есть уже почти 
30 лет, — рассказывает ее ру-
ководитель, актер театра 
и кино, член Союза театраль-
ных деятелей Игорь Мальнов. 
В свое время Игорь Андреевич 
сам посещал театральную сту-

дию этой школы, и это сыгра-
ло немаловажную роль в его 
жизни. 
— Сейчас я в большей степени 
работаю с детьми, но также 
в театре играю, снимаюсь 
в кино, — поделился он. 
Свой опыт Игорь Мальнов пе-
редает школьникам. В первый 
год занятий в студии он обуча-
ет детей азам театрального 
искусства. Ребята выполняют 
упражнения, разыгрывают 
короткие сценки, этюды. 
Игорь Мальнов придержи-
вается важного принципа: 
в его школьном театре все ро-
ли — главные, и важен каж-
дый актер. 
Спектакль «Как Баба-яга до-
чек замуж выдавала» — это 
комедийная постановка про 
детско-родительские отноше-
ния. Одну из главных ролей — 
Бабу-ягу — играет ученица 
8-го класса София Балашова. 

— Мне казалось, что Баба-яга 
злая, жестокая, но на самом 
деле она очень мудрая и пыта-
ется передать свой опыт доче-
рям, которые воспринимают 
советы в штыки, как это часто 
бывает в реальной жизни, — 
поделилась София. 
Анне Куличевой, ученице 8-го 
класса, досталась роль Доку-
ки, старшей дочери Бабы-яги. 
— Этот персонаж выражает 
много эмоций: грусть, ра-
дость, злость. В этом основная 
сложность, — поделилась она.
Но все эти сложности школь-
ников не пугают, а наоборот, 
мотивируют. Помочь им, под-
сказать всегда готов их руко-
водитель Игорь Мальнов, ко-
торый полностью посвящает 
себя работе с детьми и творче-
скому развитию подрастаю-
щего поколения. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА 
m.shevtsova@vm.ru

17 октября. Актеры театральной студии «Арлекин» школы № 1542 Валерия Артемиева (слева), 
Анна Куличева и Иван Черкасов на репетиции спектакля «Как Бага-яга дочек замуж выдавала»

Неэффективно используемые 
территории реорганизуют

Вчера столичные власти рас-
сказали о реорганизации 
трех участков в Западном 
округе столицы. 

Речь идет о неэффективно ис-
пользуемых участках в райо-
нах Проспект Вернадского 
и Тропарево-Никулино общей 
площадью 3,85 гектара, кото-
рые реорганизуют по про-
грамме комплексного разви-
тия территорий. 
Как рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений Владимир Ефи-
мов, объем вложений в реор-
ганизацию этих площадок 
оценивается почти в 4 милли-
арда рублей.
— Сейчас на участках нахо-
дятся устаревшие торгово-бы-
товые объекты, автостоянка 

и места хранения автотран-
спорта, — сообщил он.
На двух участках на проспекте 
Вернадского планируется по-
строить почти 32 тысячи ква-
дратных метров комфортного 
жилья в рамках программы 
реновации. 
— Здесь проведут работы по 
благоустройству и озелене-
нию придомовой территории, 
организуют парковочное про-
странство, а также обустроят 
спортивные, детские площад-
ки и зоны отдыха, — отметил 
министр правительства Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента городского имущества 
Максим Гаман.
По словам заместителя мэра 
Москвы по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Андрея Боч-
карева, на сроки реализации 
программы реновации влияет 

в том числе площадь террито-
рий, подобранных для строи-
тельства жилья. Всего в За-
падном административном 
округе по программе ренова-
ции планируется переселить 
около 105 тысяч человек из 
559 домов. В настоящее время 
уже возведены 32 новострой-
ки. На стадии проектирова-
ния и строительства находит-
ся еще 46 объектов.
— Реорганизация неэффек-
тивно используемых террито-
рий в районах Проспект Вер-
надского и Тропарево-Ни-
кулино позволит улучшить 
жилищные условия свыше 
700 горожан за счет переселе-
ния из ветхого жилого фонда 
в новые квартиры по про-
грамме реновации, — доба-
вил Андрей Бочкарев.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

2 мая. Никита Гамаюнов с мамой Любовью Литвиновой гуляют возле дома. Новостройку возвели 
на месте бывшей промзоны

Современный городской вокзал 
соединит два диаметра

Техника экспертного класса 
повышает качество медпомощи

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Максим Ликсу-
тов (на фото) со-
общил об измене-
ниях в работе 
станции «Тестов-
ская» МЦД-1.

На время рекон-
струкции возле 
станции возвели 
временную плат-
форму для остановки поездов 
первого диаметра, электри-
чек и аэроэкспрессов.
— Мы делаем городской транс-
порт удобнее в районе делово-
го центра «Москва-Сити», где 
всегда много людей. На месте 
«Тестовской» МЦД-1 построим 
современный городской вок-

зал с удобной пересадкой меж-
ду первым и четвертым диаме-
трами. Поездки станут еще 
комфортнее, — рассказал зам-
мэра, добавив, что город про-

должает развивать 
городской рельсо-
вый транспорт.
Благодаря модер-
низации на «Те-
стовской» появят-
ся три новые удоб-
ные платформы 
с навесами на всю 
длину. Сначала по-

строят две платформы и юж-
ный вестибюль, позднее — 
еще одну платформу и север-
ный вестибюль. Кроме того, 
«Тестовскую» МЦД-1 и МЦД-4 
соединят пешеходным тон-
нелем. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В кардионеврологическом 
корпусе городской клиниче-
ской больницы № 1 имени 
Н. И. Пирогова открыли но-
вую рентген-операционную. 
Об этом вчера рассказала за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Благодаря новой операцион-
ной высокотехнологичная ме-
дицинская помощь в столице 
стала еще доступнее для паци-
ентов.
— Одними из самых распро-
страненных причин госпита-
лизаций являются различные 
сердечно-сосудистые заболе-
вания. Поэтому лечению па-
циентов с сосудистыми ката-
строфами в Москве уделяется 
особое внимание, — отмети-
ла заммэра. 

Она добавила, что уровень 
развития плановой и экстрен-
ной помощи при инфарктах 
и инсультах в столице отвеча-
ет лучшим мировым стан-
дартам. 
— Для круглосуточной экс-
тренной помощи пациентам 
с сердечно-сосудистыми пато-
логиями в городе создана 
сеть, в которую входят более 
20 стационаров. И ГКБ № 1 
имени Пирогова — одна из 
них, — отметила Анастасия 
Ракова. 
Оборудование экспертного 
класса позволит выполнять 
высокотехнологичные рент-
ген-хирургические, а также 
аритмологические опера-
ции на самом современном 
уровне.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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По результатам монито-
ринга циркулирующих ви-
русов, структура заболе-
ваемости ОРВИ за по-
следние три недели не из-
менилась. В столице 
доминирует риновирус — 
он занимает 77,5 процен-
та, на COVID-19 приходит-
ся около 9 процентов, 
еще 5,5 процента занима-
ет аденовирус, чуть боль-
ше 3,5 процента — пара-
гриппы 1, 2, 3 и 4-го типов, 
2 процента — бокавирус, 
остальные 2,5 процента 
приходятся на вирусы, 
не относящиеся к особо 
опасным.
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Театры достигли 
пика популярности
В театральном сезоне 
2023/2024 российские кол-
лективы поедут на гастроли 
в Китай. Об этом рассказал 
директор Государственного 
академического театра име-
ни Евгения Вахтангова Ки-
рилл Крок (на фото).

Сейчас интерес к театру у рос-
сийской публики находится 
на пике — об этом говорит вы-
сокий спрос на би-
леты, отметил Ки-
рилл Крок. Он под-
черкнул, что на не-
которые спектакли 
вахтанговцев би-
леты раскупаются 
в первые 15–20 ми-
нут после откры-
тия продаж на сай-
те. При этом ажиотаж не ста-
новится причиной повыше-
ния цен — театр должен 
оставаться доступным широ-
ким слоям населения. 
— Чтобы заполнить освобо-
дившиеся ниши в репертуаре 
после того, как некоторые ре-
жиссеры уехали из страны, 
театры вынуждены выпускать 
много премьер, — отметил 
Кирилл Крок. — Сейчас есть 
большой спрос на новых ре-
жиссеров, которые имеют 
уникальный шанс проявить 
себя. Никаких существенных 
изменений в театральном по-
ле страны я не вижу, мы про-
должаем интенсивную рабо-
ту, ездим на гастроли, прово-
дим фестивали и профессио-
нальные форумы. 
В условиях культурной изоля-
ции России и отмены отече-
ственной культуры труппа 
Вахтанговского театра пока-
зывает свои спектакли в ос-
новном в разных уголках на-
шей страны. Но, по словам 
Крока, уже есть планы расши-
рять сотрудничество с новы-
ми государствами-партнера-
ми, которые заинтересованы 
в уникальной и богатой рос-
сийской культуре, в том числе 
и театре. 

— На днях я улетаю в Китай, 
где мы подпишем два кон-
тракта на гастроли Театра 
Вахтангова со спектаклями 
«Война и мир» и «Евгений 
Онегин», — рассказал дирек-
тор одного из главных столич-
ных театров. — Уже летом 
2024 года мы поедем на боль-
шие гастроли, каждый спек-
такль будет показан 12 раз. 
Запланировано посещение 

трех городов.
Также с 24 по 27 но-
ября в Москве 
пройдет между-
народный фести-
валь «Точка притя-
жения», посвящен-
ный китайской 
культуре. В про-
грамме запланиро-

ваны творческие лаборато-
рии, которые станут платфор-
мой для обмена идеями между 
российскими и китайскими 
режиссерами. 
Также Кирилл Крок отметил 
необходимость реограниза-
ции театральных премий 
и фестивалей, так как некото-
рые из них себя изживают.
— Когда мы видим деграда-
цию конкурсов или когда ди-
рекция фестиваля начинает 
диктовать режиссерам свои 
художественные и идеологи-
ческие воззрения, таким фе-
стивалям точно нужен ап-
грейд, — отметил директор 
Театра имени Вахтангова. — 
Такие изменения уже проис-
ходят в Союзе театральных 
деятелей.
Кирилл Крок подчеркнул, что 
в настоящий момент театры 
предлагают большой выбор 
разнообразных спектаклей, 
среди которых любой зритель 
сможет найти для себя подхо-
дящий. Так, в репертуаре Теа-
тра Вахтангова на данный мо-
мент — 54 постановки, пред-
ставляющие как современ-
ные, так и более классические 
режиссерские решения.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Личные вещи императрицы
раскроют историю любви
Сегодня в Государствен-
ном историческом музее от-
крывается выставка «Петер-
гоф. Сокровища российской 
императрицы», посвящен-
ная супруге императора Ни-
колая I — императрице 
Александре Федоровне.

Роза из серебра возвышается 
в серебряном Потсдамском 
кубке, который принадлежал 
императрице. Он был пода-
рен ей в память о празднике 
«Волшебство белой розы», по-
священном дню рождения 
Александры. Этот день отме-
чали на ее родине, в Пруссии. 
Ведь императрица Алексан-
дра Федоровна была дочерью 
короля Пруссии Фридриха 
Вильгельма III. 
— Эта выставка показывает 
сокровища императрицы 
Александры Федоровны — ее 
ценности, не только матери-
альные, но и духовные. Она 
потом вспоминала, что была 
в России как никогда счастли-

ва как супруга, как мать, как 
императрица — именно в та-
ком порядке, — рассказывает 
хранитель музейных предме-
тов Ольга Кислицына.
Среди экспонатов и золотая 
роза в горшочке. Ее Алексан-
дре подарил супруг к 35-й го-
довщине совместной жиз-
ни. Украшены цветами и руч-
ки чайного серебряного сер-
виза. Его изготавливали 
к свадьбе средней дочери им-
ператора Николая I и Алек-
сандры Федоровны.
Нежный символ розы сопро-
вождает гостей выставки 
точно так же, как сопрово-
ждал императрицу на протя-
жении всей жизни. Венок из 
белых роз она плела своей 
матери во времена, когда их 
семья была в изгнании из 
Пруссии. И этот венок тогда 
был единственной роско-
шью, которую они могли се-
бе позволить. 
Книги, дневники, скульптуры 
и картины — все это когда-то 

украшало дворец «Коттедж», 
в котором жила императрица 
вместе с Николаем I. Экспона-
ты воссоздают семейное гнез-
до, над которым трудилась 
Александра Федоровна. 
— Вопреки известному ут-
верждению, счастливо же-
ниться по любви русским мо-
нархам все же удавалось:  им-
ператор Николай I и его су-
пруга влюбились с первого 
взгляда, — поясняет экскур-
совод Армине Макичян. 
Например, на выставке пред-
ставлено полотно «Одесса» — 
одна из первых картин, кото-
рая появилась во дворце 
«Коттедж». Она напоминала 
Александре Федоровне тре-
петное свидание с супругом 
в этом южном городе, когда 
в 1828 году Николай I сражал-
ся на Русско-турецкой войне. 
А прусская принцесса стала 
прекрасной дамой сердца для 
своего рыцаря.
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru 

17 октября. Хранитель музейной коллекции Петергофа Ольга Кислицына на открытии выставки 
«Петергоф. Сокровища российской императрицы» в Государственном историческом музее

Голосование за самый инте-
ресный и красивый экологи-
ческий маршрут проходило 
в проекте «Активный гражда-
нин». В тройку лидеров вошли 
экомаршруты в Измайлов-
ском парке, Битцевском лесу 
и парке «Кузьминки-Любли-

но». За последний отдали свои 
голоса более 12 процентов 
москвичей.
— Маршрут проходит через 
лесную зону с березами, со-
снами, рябинами и чернооль-
шаником. Здесь можно встре-
тить редких птиц и зверей, 
включая ласку, длиннохво-
стую неясыть и тетеревятни-
ка, — рассказали в пресс-
службе ГПБУ «Мосприрода».
В самом начале этого необы-
чайно живописного маршру-
та гостей парка встречают 
дружелюбные белочки. Они 
совершенно не боятся людей, 
поэтому спускаются по вет-
кам достаточно близко к посе-
тителям и просят лакомство. 
Иногда они даже сидят на вет-
вях деревьев целыми компа-
ниями. По словам москвича 
Андрея Желзнова, он некото-
рых может даже отличить — 
мужчина кормит белок в пар-
ке уже много лет, поэтому не-
сколько зверят запомнились 

ему густотой своих кисточек 
на ушках.
— Многие благодаря этому 
красивому маршруту откры-
ли наш парк для себя. Особен-
но тут интересно с детьми — 
можно рассказать им о расте-
ниях и  животных. Конечно, 
летом маршрут пользуется 
большой популярностью, но 
даже в прохладную и сырую 
погоду, как сейчас, здесь мно-
го отдыхающих, — рассказал 
Андрей.
Маршрут плавно погружает 
в осеннюю сказку: нас окру-

жают желто-оранжевые кро-
ны деревьев, опавшая листва, 
а вокруг — тишина и спокой-
ствие. Путь пролегает через 
небольшой пруд с живопис-
ным мостиком. Это одно из 
излюбленных мест у влюблен-
ных пар. 
Протяженность экологиче-
ского маршрута — около трех 
километров.
— По нему регулярно бегают 
наши местные спортсмены. 
И я не исключение, — расска-
зала москвичка Светлана Бе-
лоусова. — Парк мне очень 

нравится, здесь чувствуешь 
единение с природой.
Кстати, узнав, что мы из «Ве-
черней Москвы», девушка об-
радовалась и рассказала, что 
однажды уже попадала на 
страницы нашей газеты. Ей 
тогда было восемь лет. Светла-
на решила передать через ре-
дакцию игрушки нуждаю-
щимся семьям и стала герои-
ней небольшой заметки.
Что касается экомаршрута, то 
москвичи уже несколько лет 
признают его одним из самых 
красивых в городе. Согласна 
с таким мнением и Маргари-
та Сидорова, которая каждый 
день гуляет здесь со своей 
внучкой.
— Здорово, что есть такие ме-
ста, — поделилась она. — Они 
не только дарят эстетическое 
удовольствие, но и позволяют 
узнать что-то новое об окру-
жающем мире.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Экологический маршрут 
сказочной красоты

Экомаршрут 
в парке «Кузь-
минки-Любли-
но» вошел 
в тройку самых 
популярных в го-
роде. Вчера «ВМ» 
прошлась по не-
му и пообщалась 
с гостями парка.

городская среда

10 октября. Москвичка Маргарита Сидорова гуляет с маленькой внучкой по экотропе парка «Кузьминки-Люблино» и любуется осенней природой

благоустройство

Большой двор превратился 
в досуговый кластер
Жители Бирюлева Восточ-
ного оценили итоги благо-
устройства района в этом 
году благодаря голосова-
нию на портале «Активный 
гражданин». Вчера «ВМ» 
пообщалась с главой упра-
вы района Александром Ку-
черявкиным (на фото) и уз-
нала, какие объекты преоб-
разили в этом году. 

Как рассказал глава управы, 
в этом году преобразили дет-
ские площадки на Касимов-
ской улице. Теперь обнов-
ленные игровые городки ра-
дуют юных жителей района, 
а жители постарше могут 
отдохнуть на удобных лавоч-
ках или покачаться на каче-
лях под навесом. Большин-
ство проголосовавших отме-
тили уровень выполнения 
работ на «отлично», а часть 
из них поставили оценку 
«хорошо».
— По просьбе жителей наши 
специалисты обустроили че-
тыре детские площадки для 
разных возрастов. Здесь есть 
не только качели, но и горки, 
а также тарзанка, которая 
уже пользуется популярно-
стью. Для любителей спорта 
мы оборудовали тренажер-
ную площадку и установили 
столы для игры в теннис, — 
рассказал Александр Куче-
рявкин.
Так что во дворе образовал-
ся целый досуговый кластер, 
где каждый может найти се-
бе занятие по интересам. 
Важно, что все элементы на 
площадках выполнены из 
качественных и безопасных 
материалов, поэтому про-
служат местным жителям 
еще много лет.
— При проведении благо-
устройства мы всегда учи-
тываем просьбы жителей, 
чтобы создать для них мак-
симально комфортную сре-
ду. При подготовке проек-
та всегда консультируемся, 
затем смотрим, как прохо-

дят работы, чтобы все было 
выполнено качественно 
и в срок, — добавил глава 
управы района Бирюлево 
Восточное.
Кстати, за последние не-
сколько лет пространство 
района значительно преоб-
разилось. Например, не-
сколько лет назад в нем бла-
гоустроили «Фруктовый 
парк»  — большую зону от-
дыха, которая пользуется 
популярностью у местных 
жителей. В парке ранее не 
было досуговой инфра-
структуры, вся территория 
выглядела запущенной, по-
этому многие местные акти-

висты просили управы сде-
лать в парке функциональ-
ное общественное про-
странство для горожан всех 
возрастов. После проведе-
ния работ по благоустрой-
ству там появились красоч-
ные современные детские 
площадки, спортивная зона, 
были созданы красивые про-
гулочные зоны, размещена 
удобная навигация для от-
дыхающих, а также установ-
лено дополнительное осве-
щение. После благоустрой-
ства в парке проходит боль-
шое количество районных 
мероприятий.
— Всего в этом году в адрес-
ный список благоустрой-
ства нашего района вклю-
чено 20 дворовых террито-
рий. Объекты расположены 
на Бирюлевской, Липецкой 
и Элеваторной улицах. 
В рамках благоустройства 
специалисты проводят це-
лый комплекс работ — ре-
монтируют асфальто-бе-
тонное покрытие, устанав-
ливают необходимую ин-
фраструктуру, — добавил 
Александр Кучерявкин.
Регулярно проходят в райо-
не и работы по озеленению 
территорий — высаживают-
ся новые деревья и кустар-
ники, обустраиваются клум-
бы с цветами, подобранны-
ми так, чтобы радовать горо-
жан с весны и до поздней 
осени. Особое внимание 
уделяется поддержанию зна-
менитого Бирюлевского 
дендропарка — территории 
с историческим ландшаф-
том и богатым биоразно-
образием. Всего в парке на-
считывается около 200 ви-
дов различных растений. 
Это одно из самых уникаль-
ных мест в городе, поэтому 
к сохранению его природ-
ной целостности руковод-
ство района подходит край-
не внимательно.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Многофункциональная зона 
отдыха понравилась жителям
В районе Раменки заверша-
ется благоустройство тер-
ритории. Глава управы рай-
она встретился с главой му-
ниципального округа и ос-
мотрел новые объекты. 
«ВМ» побывала на встрече.

Первым объектом благоу-
стройства, который посетил 
глава управы, стала терри-
тория, прилегающая к пруду 
на Мичуринском проспекте, 
в районе дома № 52. Сотруд-
ники службы «Мосводосток» 
очистили акваторию пруда. 
Силами ГБУ «Автомобиль-
ные дороги ЗАО» и управы 
района Раменки были про-
ведены работы по благоу-
стройству территории, при-
легающей к водоему, был 
укреплен берег, вокруг всей 
чаши пруда сделаны новые 
асфальтированные дорожки 
и установлены новые опоры 
освещения.
— В этом году мы выполнили 
благоустройство целого ми-
крорайона, в том числе благо-
даря депутатскому корпусу. 
В общей сложности это 11 до-
мов и территория более ше-
сти гектаров. Было заменено 
почти 11 000 квадратных ме-
тров асфальтобетонного по-
крытия: пешеходные дорож-
ки, тротуары и подъездные 
дороги к жилым домам, заме-
нено почти 9000 погонных 
метров бортового камня, — 
рассказал глава управы райо-
на Раменки Игорь Алексе-
ев. — Всего по району уста-
новлено 180 новых опор осве-
щения. Вдоль пруда, у воды, 
установили шесть парковых 
качелей, чтобы жители мог-
ли, покачиваясь, любоваться 
на обновленный пруд.
Для удобного спуска к воде 
отремонтированы лестницы 
с перилами. Вокруг пруда 
растет много плакучих ив — 
силами управы района эти 
деревья, а также другие были 
обновлены, у них спилены 
старые или сильно наклонен-
ные ветви. 
— Было вывезено более 
100 кубометров веток, а ме-
ста спилов обработаны спе-
циальным садовым ва-
ром. По просьбам жителей 
высажены новые деревья: 
50 остролистных кленов, 
15 лип европейских и около 
3000 штук кустов кизильни-

ка, и посадки в районе бу-
дут продолжены, — отметил 
Игорь Алексеев.
Также на благоустроенной 
территории восстановлено 
около 25 000 квадратных ме-
тров газона.
Теперь обновленная терри-
тория станет не только ме-
стом для тихих прогулок 
вдоль воды, но и местом при-
тяжения для любителей ак-
тивного отдыха и мам с деть-
ми. На прилегающей к пруду 
территории появились четы-
ре детские площадки, три 
спортивные площадки с со-
временными тренажерами 
и две площадки для занятий 
воркаутом. 
Одна детская площадка нахо-
дится совсем рядом с прудом.
— Мы живем неподалеку, по-
этому на этой площадке 
с дочкой проводим много 
времени, это теперь наше 
любимое место для прогу-
лок. Дочка любит лазить по 
игровым комплексам, ка-
таться с горки и качаться на 
качельке-пружинке, но осо-
бенно ей нравится гулять во-
круг пруда и наблюдать за 
жизнью уток, — рассказала 
жительница района Зарина 
Турсинова.
По словам Игоря Алексеева, 
все детские площадки — от-
ечественного производства, 
выполнены из экологически 
чистых материалов. На пло-
щадках уложено травмобезо-
пасное покрытие. 

Еще одной точкой притяже-
ния, уверен глава управы, 
станет обновленная спор-
тивная площадка по адре-
су: Мичуринский проспект, 
54 корпус 5.
— Это площадка хороше-
го качества и повышенной 
прочности. Летом на ней 
можно играть в футбол, а зи-
мой будем заливать ее для 
игр в хоккей. Также на пло-
щадке установили стойки для 
игры в баскетбол и выстави-
ли мощные направленные 
прожектора, чтобы можно 
было играть по вечерам, — 
рассказал Игорь Алексеев.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

СТАНИСЛАВ ДМИТРИЕВ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
РАМЕНКИ
В прошлом году депутаты 
совместно с управой встре-
чались с жителями микро-
района и обсуждали во-
прос благоустройства. Пред-
ложения, поступившие 
во время этих встреч, легли 
в основу программы, кото-
рая была утверждена, а за-
тем реализована. Проект 
благоустройства террито-
рии, прилагающей к пруду, 
готовился префектурой 
и был реализован ГБУ «Ав-
томобильные дороги ЗАО» 
совместно с управой района 
Раменки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Всего в этом году 
в столице отремонти-
ровали 1,6 тысячи 
дворов и порядка 
14 000 подъездов. 
В домах столицы спе-
циалисты заменили
3,2 тысячи лифтов. 
В Южном администра-
тивном округе в этом 
году преобразилось 
большое количество 
знаковых объектов, 
в числе которых пой-
мы рек Шмелевки 
и Кузнецовки. Терри-
тория благоустройства 
составила 97,7 га.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

16 октября. Глава управы Раменки Игорь Алексеев 
осматривает обновленную спортивную площадку
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Природно-исторический парк «Кузьминки-Люблино» счита-
ется одной из самых больших зеленых зон в городе. Он нахо-
дится на территориях районов Кузьминки, Люблино и Выхи-
но-Жулебино и имеет статус особо охраняемой природной 
территории. В нем произрастает 78 видов деревьев и кустар-
ников, обитает 70 видов птиц и 12 видов млекопитающих.
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Будущее за инициативной, 
трудолюбивой молодежью

Изначально студентов распре-
делили в соответствии с их спе-
циальностями. Помощь в вос-
становлении инфраструктуры 
Мариуполя оказали семь чело-
век. Они работали в трех на-
правлениях: маляр-штукатур, 
каменщик и производственно-
технический отдел.
— Ребята занимались замера-
ми оконных рам и проемов 
в жилых зданиях, поврежден-
ных в результате боевых дей-
ствий, — рассказала руково-
дитель пресс-центра студен-
ческих отрядов Донецкой 
 Народной Республики Ана-
стасия Сарана.
Кроме того, в этом году в реги-
оне начали возрождать сер-
висное направление студен-
ческих отрядов.
— Четыре девушки отправи-
лись в пятизвездочную гости-
ницу города Алушта. Они ра-
ботали горничными в отеле 
и в ресторане у пляжа, — до-
бавила Анастасия. 
Также активную деятельность 
ведут и отряды педагогиче-
ского направления. Они рабо-
тали вожатыми, культоргани-
заторами, методистами и не 
только. Всего на базе различ-
ных организаций курортных 
регионов России были задей-
ствованы 150 человек. 
— Также у нас в планах от-
крыть трудовые отряды для 

подростков, — отметила 
 Сарана. 
Эта деятельность, по словам 
Анастасии, дает возможность 
ребятам попробовать себя 
в определенных профессиях 
до того, как они завершат об-
учение. Для этого руководите-
ли студенческих отрядов 
 находят проверенных работо-
дателей. Такие меры необхо-
димы для обеспечения безо-
пасности студентов. 
— Вступить в отряды могут 
ребята из разных университе-
тов, — подчеркнула Сара-
на. — Но, например, если 
к нам приходят ребята, кото-
рые обучаются по строитель-
ной специальности, то их ра-

бота также будет связана 
с этим направлением. А сту-
денты педагогических отря-
дов работают с детьми.
Сейчас, когда трудовой се-
местр завершился, у ребят все 
еще идет бурная деятель-
ность. 
— Во время межсезонья у нас 
проходят различные меро-
приятия добровольческого 
и патриотического типа, — 
рассказала Анастасия. — 
В них входят адресная помощь 
нуждающимся, поездки в ин-
тернаты, а также посещение 
приютов для животных.
Также в 2023 году студенче-
ские отряды впервые запусти-
ли акцию «Мирный десант».

— Она заключается в шеф-
ской помощи, проведении ма-
стер-классов, профориента-
ции в школах и не только, — 
добавила Анастасия Сарана.
Так, например, в рамках ак-
ции студенты передали бой-
цам СВО послания от детей из 
Шахтерска, регулярно помо-
гают в реанимационном отде-
лении городской больницы, 
объясняют жителям ДНР, как 
заполнять документы на па-
спорт гражданина РФ и мно-
гое другое.
Ребята из студотрядов верят, 
что будущее за трудолюбивой 
и инициативной молодежью, 
а потому делают все возмож-
ное на благо общества. 

Зимой они будут дарить лю-
дям праздничное настроение. 
Уже несколько лет студенче-
ские отряды ДНР проводят ак-
цию «Елка собирает друзей».
— Этот проект заключается 
в организации утренников по 
разным городам Донецкой 
Народной Республики, — объ-
яснила Анастасия Сарана. 
С наступлением лета и завер-
шением учебных семестров 
у ребят снова начнется трудо-
вой сезон. Они вновь отпра-
вятся на целину, чтобы попро-
бовать себя в своих професси-
ях и помочь в восстановлении 
поврежденных зданий. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

КАТЕРИНА ШАЛАПИНИНА
КОМИССАР СПО МАМА ОДОБРЯЕТ, 
СПЕЦИАЛИСТ ПО РАБОТЕ 
С МОЛОДЕЖЬЮ ЦРМИР

Члены студотрядов открывают 
для себя больше возможно-
стей. Это новый круг общения, 
обучение, посещение фору-
мов, участие в грантовых про-
ектах и не только. Студотряды 
несут важную миссию 
для окружающих. В это слож-
ное время они всегда готовы 
прийти на помощь. У нас есть 
множество проектов, направ-
ленных на поддержку мирных 
жителей и популяризацию па-
триотизма среди молодежи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Студенческие 
отряды ДНР за-
вершили свой 
трудовой се-
местр. Ребята 
участвовали 
в восстановле-
нии Мариуполя, 
работали в дет-
ских лагерях 
и в туристиче-
ской сфере.

добровольчество

Оснащенность армии и флота гарантирует ответ
на угрозы безопасности 

Задержан житель Крыма, подозреваемый 
в сотрудничестве с иностранной разведкой

Вчера министр обороны Рос-
сии генерал армии Сергей 
Шойгу (на фото) провел ра-
бочее совещание о перспек-
тивах развития артиллерии.

В ходе совещания Сергей 
Шойгу обсудил вопросы по-
ставок и перспек-
тивы развития 
ствольной артил-
лерии и реактив-
ных систем залпо-
вого огня. Глава 
российского обо-
ронного ведомства 
отметил важность 
оперативного про-
изводства артиллерийских 
систем и боеприпасов к ним.
— В условиях специальной во-
енной операции особенно 
важно быстро восполнять за-
пасы средств поражения. Ре-
шение данной задачи напря-
мую зависит от способности 
предприятий нарастить вы-
пуск ствольных артиллерий-
ских систем, реактивных си-

стем залпового огня, а также 
минимизировать сроки их по-
ставки в войска, — подчер-
кнул Сергей Шойгу.
Министр обороны России от-
метил, что федеральными ор-
ганами исполнительной вла-
сти приняты меры по увеличе-

нию производства 
артиллерийских 
систем. 
— Правительство 
Российской Феде-
рации предостави-
ло оборонной про-
мышленности пра-
во использовать 
все резервы, в том 

числе мобилизационные 
мощности, — заявил Сергей 
Шойгу.
Глава российского военного 
ведомства подчеркнул, что 
Министерство обороны РФ 
упростило процедуру заклю-
чения контрактов. Также ве-
домство сократило объем ис-
пытаний, снизило требова-
ния к выбору комплектующих 

изделий при условии сохране-
ния качества финальной про-
дукции.
— Сегодня обсудим, как орга-
низована работа по развитию 
и увеличению производства 
ствольной артиллерии, реак-
тивных систем залпового ог-
ня и высокоточных боеприпа-
сов с учетом дополнительной 
потребности Вооруженных 
сил, — отметил Шойгу. 
Также вчера министр оборо-
ны принял участие в церемо-
нии сдачи корпуса будущего 
ракетного завода в индустри-
альном парке «Руднево» ОЭЗ 
«Технополис «Москва».
— Сегодня, в условиях слож-
ной военно-политической об-
становки, важно поддержи-
вать оснащенность армии 
и флота на уровне, который 
гарантирует адекватный от-
вет на любые вызовы и угрозы 
безопасности России, — ска-
зал Шойгу. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Сотрудники спецслужб за-
держали жителя Крыма, ко-
торый подозревается в со-
трудничестве с СБУ. Об этом 
вчера сообщили в Центре об-
щественных связей (ЦОС) 
ФСБ России.

По данным ЦОСа, в результа-
те следственных оперативно-
разыскных мероприятий бы-
ло установлено, что житель 
Бахчисарайского района Кры-
ма пошел на сотрудничество 
с представителем Службы без-
опасности Украины. Инициа-
тором контакта стал сам 
крымчанин, выйдя на связь 
через социальные сети.
— Гражданин России 1975 го-
да рождения передавал сведе-
ния о социально-политиче-
ской, экономической и воен-
ной обстановке на полуостро-
ве. По заданию украинской 
спецслужбы мужчина зани-

мался организацией тайни-
ков с боеприпасами на терри-
тории региона. Агент украин-
ских спецслужб был задержан 
сотрудниками ФСБ с пакетом 
со взрывным устройством, — 
сообщили спецслужбы.
Согласно данным ЦОСа, след-
ственными органами по Ре-
спублике Крым и Севастопо-
лю в отношении задержанно-
го возбуждены уголовные де-
ла по двум статьям.
— Подозреваемый обвиняется 
по статье 275, часть первая, 
«Сотрудничество на конфи-
денциальной основе с ино-
странным государством, меж-
дународной либо иностран-
ной организацией», а также по 
статье 222, часть первая, Уго-
ловного кодекса страны «Неза-
конные приобретение и хра-
нение взрывчатых веществ 
и взрывных устройств», — от-
метили спецслужбы.
По словам заместителя пред-
седателя Союза юристов Мос-
квы, доктора юридических на-

ук Александра Толмачева, ес-
ли человек взят практически 
с поличным за то, что он со-
трудничает с украинской раз-
ведкой или другими иностран-
ными силами во вред России, 
то он, скорее всего, и будет 
осужден по этой статье. 
— В случае сотрудничества 
подозреваемого с органами 
ФСБ он претендует на мень-
ший срок и может попробо-
вать выторговать его для себя. 
Однако следует помнить 
о том, что такая информация 
должна быть полезной и цен-
ной, которая поможет след-
ственным органам, а не запу-
тает их, — рассказал юрист. — 
Если вина будет доказана по 
обеим статьям, то возьмут 
максимальный срок из них. 
Скорее всего, подозреваемый 
будет осужден за более серьез-
ное преступление — за со-
трудничество с иностранной 
разведкой во вред России.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

2023 год. Руководитель пресс-центра студенческих отрядов ДНР Анастасия Сарана (слева) и комиссар Студенческого педагогического отряда «Пылающие сердца» Елена 
Кузьменко на открытии акции «Мирный десант»

Не покинул поле боя 
Подполковник Артур Гон-
тарев (1) вместе со своими 
подчиненными — бойцами 
мотострелкового батальо-
на — оборонял населенный 
пункт, освобожденный 
от украинских национал и-
стов. 
Силы противника были пре-
восходящими. Однако Ар-
тур сумел грамотно выстро-
ить рубежи. Благодаря это-
му атаки националистов 
удалось сдержать. Радика-
лы использовали артилле-
рию и тяжелую технику, об-
стреливая российские по-
зиции. Раз за разом они пы-
тались вернуть населенный 
пункт под свой контроль. 
В ходе одного из артилле-
рийских обстрелов подпол-
ковник Гонтарев получил 
осколочное ранение. Одна-
ко он не покинул поле боя, 
а остался руководить бата-
льоном до тех пор, пока об-
становка на вверенном ему 
участке обороны не стаби-
лизировалась. 

Несколько дней противник 
предпринимал попытки 
атаковать российские по-
зиции. Все это время под-
полковник Гонтарев руко-
водил артиллерией своего 
батальона, оборонявшей 
рубежи и уничтожающей 
живую силу и технику вра-
га. Были отбиты атаки бое-
виков, которые хотели про-
рваться в поселок, 
Затем на командный пункт 
российского батальона об-
рушился очередной об-
стрел. Артур получил тяже-
лое ранение. Но даже 
при этом он продолжил 
управлять батальоном, 
с помощью радиосвязи. 
Благодаря грамотным, уме-
лым и самоотверженным 
действиям подполковника 
Артура Гонтарева и подчи-
ненного ему батальона рос-
сийским бойцам удалось 
отразить все атаки против-
ника и не допустить захвата 
населенного пунк та.

Помог раненым 
Лейтенант Владислав Лаб-
жинов (2) — заместитель 
командира роты. Он дей-
ствовал в составе штурмо-
вого отряда в районе одно-
го из населенных пунктов. 
Колонна российских воен-
нослужащих направлялась 
в район выполнения задач. 
На пути следования отряд 
подвергся массированному 
артиллерийскому обстрелу 
со стороны украинских на-
ционалистов. 
Под непрерывным огнем 
противника Лабжинов лич-
но оказал первую помощь 
шести тяжелораненым то-
варищам. А затем эвакуи-
ровал сослуживцев с поля 
боя. Благодаря мужеству 
Лабжинова удалось избе-
жать потерь среди личного 
состава и спасти жизни 
бойцов.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Фонд обеспечивает госпитали 
необходимым оборудованием

Столичные волонтеры Фонда 
имени Кирилла Рябцева по-
могают госпиталям, в кото-
рых проходят лечение и вос-
становление раненные на пе-
редовой бойцы. Они регуляр-
но возят туда медицинское 
оборудование и технику.

Организатор фонда — Светла-
на Рябцева, уроженка Донец-
кой области. Создала она его 
в память о погибшем на спец-
операции сыне. В прошлом го-
ду 21-летний Кирилл Рябцев 
ушел в армию, взяв академи-
ческий отпуск в университете. 
И, не сказав родителям, заклю-
чил контракт и поехал на СВО. 
Да и как поступить по-другому, 
родившись в семье военных?
Светлана встречалась с сыном 
в Белгороде в прошлом сентя-
бре. Она — врач, поэтому, по-
бывав в военных госпиталях, 
решила помогать в первую 
очередь им: покупать необхо-
димые лекарства, инструмен-
ты и понемногу возить теплые 
вещи. Делала она это в соста-
ве волонтерской группы, ко-
торая помогает фронту с июля 
2022 года. 
Но в январе Кирилл погиб. 
И команда Светланы решала 

отделиться от группы, чтобы 
создать собственный фонд 
имени сына. 
— С прошлой весны мы возим 
не только расходную медици-
ну, но и крупные, дорогостоя-
щие аппараты. Например, 
в один из прифронтовых го-
спиталей доставили стомато-
логическую установку. Та-
кую, какие стоят в поликли-
никах: с сиденьем, лампой, 
подставкой под инструмен-
ты, — рассказывает Светла-
на. — К ней привезли расход-
ные материалы на полгода: 
обезболивающие, иглы для 
уколов, все необходимое для 
пломбирования.
Другой госпиталь, тоже ря-
дом с линией фронта, волон-
теры обеспечили операцион-
ным столом, хирургическими 
лампами, дефибрилляторами 
последней модели, кардиомо-
ниторами, портативным ап-
паратом ЭВЛ и электрохирур-
гическим блоком — устрой-
ством для работы с тканями 
тела. Также добровольцы от-
правили ультразвуковую мой-
ку для инструментов, чтобы 
облегчить работу медсе-
страм, и налобный микро-
скоп с осветителем, чтобы 

хирурги могли сшивать по-
врежденные сосуды.
— Сейчас фонд обустраивает 
еще один прифронтовой го-
спиталь, — делится Светла-
на. — Туда привезли лампу 
и кровати. А основной упор 
делаем на утеплении помеще-
ния, потому что в здании нет 
окон. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

8 августа. Волонтеры Фонда имени Кирилла Рябцева Ирина Троицкая (слева направо), Анастасия
Ануфриева и Светлана Кулагина складывают свою первую маскировочную сеть

новости спецоперации

Завершилось расследование дела об убийстве 
Владлена Татарского 
Вчера Генеральная прокуратура России утвердила заклю-
чительное обвинение по делу Дарьи Треповой (внесена 
в реестр террористов и экстремистов) о теракте в кафе 
Санкт-Петербурга, в результате которого погиб военкор 
Владлен Татарский.
По версии следователей, Трепова вошла в состав органи-
зованной группы для совершения теракта, чтобы дестаби-
лизировать органы власти и понудить их к прекращению 
спецоперации. По данным правоохранителей, обвиняе-
мая неоднократно посещала мероприятия Татарского, 
чтобы войти к нему в доверие.
— Девушка обвиняется в совершении преступлений, 
предусмотренных пунктом «б» ч. 3 ст. 205 УК РФ («Терро-
ристический акт, совершенный организованной группой, 
повлекший причинение смерти человеку»), ч. 4 ст. 222.1 
УК РФ («Незаконный оборот взрывчатых веществ 
и взрывных устройств, совершенный организованной 
группой») и ч. 4 ст. 327 УК РФ («Использование заведомо 
поддельного документа с целью скрыть другое престу-
пление), — сообщили в пресс-службе Генпрокурату-
ры РФ.
Также в ведомстве уточнили,что другой фигурант дела, 
Дмитрий Касинцев привлечен к уголовной ответственно-
сти по ч. 2 ст. 316 УК РФ («Укрывательство особо тяжкого 
преступления»). Следствием было установлено, что он, 
зная о совершенном Дарьей Треповой преступлении, 
укрыл ее в своей квартире.
■
Ликвидировали технику радикалов 
Вооруженные силы России отразили четыре атаки ВСУ
в районе Вербового Запорожской области. Всего за сутки 
на этом направлении украинские потери составили 
до 110 военных, 7 танков и 7 бронемашин. Об этом сооб-
щили в Министерстве обороны России. В ходе контрбата-
рейной борьбы также была поражена гаубица М109 
Paladin производства США, самоходная артиллерийская 
установка «Гвоздика». 
Также Вооруженные силы РФ за прошедшие сутки отра-
зили две атаки подразделений ВСУ на краснолиманском 
направлении, противник потерял до 115 военнослужа-
щих. Об этом сообщили в Минобороны РФ.
— Потери противника составили до 115 военнослужащих, 
три боевые бронированные машины и два автомобиля, 
а также два орудия Д-20 и гаубица «Мста-Б», — рассказал 
официальный представитель Министерства обороны Рос-
сии, генерал-лейтенант Игорь Конашенков. 
В ведомстве также сообщили, что ВС РФ нанесли пораже-
ние живой силе и технике ВСУ в районе Червоной Дибро-
вы, Шипиловки и Кузьмино ЛНР.
■
Потери противника составили 
до 270 военнослужащих
На купянском направлении подразделениями Западной 
группировки войск в ходе активных действий при под-
держке авиации и огня артиллерии были отраже-
ны семь атак противника в районах населенных пунктов 
Ивановка, Тимковка Харьковской области и Надия ЛНР.
— Потери противника составили до 270 военнослужащих 
убитыми и ранеными, танк, 10 боевых бронированных ма-
шин и три пикапа, — рассказал официальный  представи-
тель Минобороны России, генерал-лейтенант Игорь 
 Конашенков. 
Также в министерстве уточнили, что в ходе контрбатарей-
ной борьбы были поражены: две самоходные артилле-
рийские установки Krab польского производства и две са-
моходные артиллерийские установки «Гвоздика».

Люди в команде фонда 
очень разные. Здесь есть  
работник МЧС, ведущий 
менеджер одного из из-
вестных заводов, экспер-
ты-криминалисты и, ко-
нечно же, доктора. Свет-
лану очень поддержива-
ет муж. Она не теряет
связь с сослуживцами 
сына, помогает им, если 
нужно.  Кроме того, 
Светлана рассчитывает 
сохранить фонд и про-
должить помогать солда-
там и после оконча-
ния СВО.

справка

громкое дело
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Самые неспокойные 
места находятся в Азии

Россия и союзники станут
гарантом безопасности Конфликты вспыхивают 

как спички
Меняется политическая 
карта мира

Мастерство управления кризисом

С самого начала спецоперации посто-
янно ведутся разговоры, что может 
«полыхнуть» Приднестровье. Учиты-
вая политику президента Республики 
Молдова Майи Санду, там сложилась 
очень непростая ситуация. И если что-
то там случится, то американцы будут 
готовы пойти на эскалацию конфлик-
та в этом регионе. Также до 
конца не затухающий кон-
фликт может с новой силой 
разгореться в районе боль-
ших европейских Балкан.
А так, «спящие» конфликты 
есть и на территории Пами-
ра. Неспокойно в тре-
угольнике Афганистан — 
Киргизия — Таджикистан. 
И «горячий» сценарий там 
весьма реалистичен. В этом 
опять же заинтересованы 
американцы. 
Еще США могут видеть, 
что на общем фоне усили-
вается позиция Китая. Поэтому там 
может получить свое развитие даже 
не тайваньский кризис, который 
столь активно обсуждается в СМИ, 
а активизироваться замороженный 
конфликт в Уйгурском регионе. И он 
в состоянии дестабилизировать поло-
вину Китая. А это — серьезный вызов 
для всей глобальной системы. Евро-
па, в отличие от Африки и Азии, 
в этом плане пока «отдыхает». Там 
американцам нечего приводить 
в действие. Что касается русинов, ко-
торые проживают в том числе на тер-
ритории Западной Украины, то они 
так и не дошли до стадии активиза-

ции. Поэтому «встряхнуть» этот реги-
он, на мой взгляд, невозможно. Поля-
ки, в том случае если будет возникать 
какой-то дисбаланс в отношениях 
между Дудой и Зеленским, смогут 
успешно разыграть эту карту и вер-
нуть себе территорию Западной 
Украины. Со стороны Украины сопро-

тивления не будет. Думаю, 
что ее армия благополучно 
получит польские паспор-
та. Еще быстрее это сдела-
ет население. И уже дела-
ет. Так что экспансия тут 
будет «мягкая». Не думаю, 
что, несмотря на все тер-
риториальные притязания 
со стороны прибалтов 
и финнов со шведами, что-
то может произойти на се-
вере. Лапландия не борет-
ся за свободу. Поэтому 
и говорить о северных 
конфликтах не стоит. Да-

же если учитывать то, что норвеж-
ский вектор работает с поморами. 
Если касаться самой России, то сей-
час у нас выстроена такая система, 
при которой никакие конфликты не 
начнутся. Сейчас у власти не Борис 
Николаевич Ельцин, который мог 
устроить «парад суверенитетов». Да 
и брать этот самый суверенитет уже 
никто не хочет. Все прекрасно видели 
последствия первой и второй чечен-
ских войн. Даже самые ярые «басаев-
цы» признаются, что видели, во что 
превратилась Чечня, находящаяся 
в состоянии Ичкерии. Будущего у на-
рода без России там нет.

Мы сейчас наблюдаем очень много 
конфликтов по всему миру, они сопро-
вождали все историю человечества 
и будут сопровождать в будущем. 
Многие конфликты, которые сейчас 
заморожены, будут реанимированы. 
Конфликт в Нагорном Карабахе уже за-
вершился, Карабах потерял свою субъ-
ектность и вошел в состав Азербайджа-
на, как это было и раньше. Палестин-
ский конфликт сейчас на-
бирает обороты, он примет 
или локальный, или гло-
бальный характер, в зави-
симости от того, вмешают-
ся ли третьи стороны. В пер-
вую очередь «Хезболла», 
очень мощная структура, за 
который стоят Иран, ливан-
ские и сирийские группи-
ровки. Пока угрозы для Из-
раиля нет, поэтому кон-
фликт носит жестокий, но 
локальный характер. Но это 
не мировая война, потому 
что никто в этом не заинте-
ресован, в том числе Иран. Думаю, 
больших конфликтов ждать не стоит. 
А локальных конфликтов будет много, 
прежде всего в нестабильных регио-
нах — на Ближнем Востоке и в Афри-
ке. Вся Сахельская зона в огне, послед-
ние события в Нигере тоже подхваты-
вают похожую тенденцию в будущем. 
Европа уже переболела этим, Россия 
и Украина в ближайшее время решат 

свои вопросы, это один этнос, одна 
территория, которая жила вместе на 
протяжении многих столетий.
Новый мировой порядок находится 
в стадии оформления, где-то за 10–
15 лет определятся мировые державы 
и будут выработаны правила игры, 
прописанные на бумаге, которые бу-
дут соблюдаться всеми. Поскольку 
сегодняшние компетенции ООН 

в рамках соблюдения прав 
человека и поддержания 
безопасности в разных ре-
гионах мира не работают 
и ООН не способна га-
рантировать безопасность 
в глобальном масштабе, 
будут созданы новые струк-
туры. Скорее всего, БРИКС 
может взять глобальную 
функцию. А ШОС или ОДКБ 
смогут взять ответствен-
ность в экономике и безо-
пасности в отдельно взя-
тых регионах. То есть мир 
будет поделен на макрозо-

ны, и каждая структура будет отвечать 
за свою зону ответственности. Напри-
мер, в январе 2022 года, когда в Казах-
стане произошла попытка переворо-
та, Россия ввела войска и погасила 
этот конфликт. Наша страна уже гото-
ва, у нее есть сила на это и политиче-
ская воля. Теперь Китай должен взять 
себе зону ответственности — напри-
мер, Африку.

В мире сейчас происходит много воен-
ных конфликтов, причиной которых 
становятся спорные территории. 
Один из таких недавно состоялся в На-
горном Карабахе, который многие го-
ды оспаривался Азербайджаном и Ар-
менией. Слава богу, сентябрьский 
конфликт закончился достаточно бы-
стро. Ведь фактически эта территория 
оспаривается еще с советских времен. 
Формально регион был и остается 
азербайджанским, но из-за 
того, что в Нагорный Кара-
бах переселялось много ар-
мян, их в конечном итоге 
там стало большинство. 
Еще конфликт осложнялся 
тем, что один народ — му-
сульмане, второй — испо-
ведует православие. 
Россия всегда вставала на 
сторону Азербайджана, 
так как считала право стра-
ны на Нагорный Карабах: 
превосходство прожива-
ния национальности на от-
дельной территории — это 
не повод отбирать ее с помощью ар-
мии. Надо отметить, что во время 
азербайджано-армянского конфлик-
та впервые массово стали применять-
ся дроны для разведывательных це-
лей и показали большую эффектив-
ность. Именно этот опыт стала ис-
пользовать как Россия, так и Украина, 
во время специальной военной опе-
рации.
Ситуация в Нагорном Карабахе очень 
схожа со вспыхнувшим недавно кон-
фликтом в Израиле, где один народ — 
иудеи, второй — мусульмане. На на-
ших глазах развертывается самый 
масштабный за последние 40 лет па-
лестино-израильский вооруженный 
конфликт. И он также позволяет сде-
лать несколько выводов. 
Такой конфликт стал возможным по-
тому, что США с помощью санкций 
и иных действий вытеснили оттуда 

Россию. А ведь пока Россия была веду-
щим посредником в арабо-израиль-
ских спорах, до такого конфликта дело 
не доходило. Считаю, что только наша 
страна в своих действиях учитывает 
интересы всех сторон: и арабов, и из-
раильтян, и иранцев. А вот американ-
цы поддерживают лишь Израиль 
и уповают на свою мощную военную 
силу. Кроме того, надо понимать, что 
израильская армия уже много лет уча-

ствует в конфликте, и прак-
тически всегда был ее пере-
вес над палестинцами. 
Но как только ей пришлось 
столкнуться с хорошо под-
готовленными боевиками, 
миф о могуществе израиль-
ской армии был очень бы-
стро развеян. Надо отме-
тить, что Израиль — не-
большое государство, у ко-
торого не такое мощное 
военное производство. По-
этому победить в конфлик-
те без союзников они не 
смогут. 

Но пока многие страны не опреде-
лились с помощью, все будет зависеть 
от позиции стран БРИКС и России.

Чтобы понять проблему спящих кон-
фликтов, нужно держать в голове то, 
что в целом идет разлом в мировой по-
литике. Во всех международных ситу-
ациях надо выявлять первопричину. 
А это — поляризация в мировой поли-
тике между коллективным 
Западом и теми, кто ему 
противостоит. 
Раскол объясняется циви-
лизационными различия-
ми, которые особенно хо-
рошо заметны в подходах 
разных стран ко многим 
международным пробле-
мам. Но отличия начина-
ются с самых простых во-
просов, таких как подход 
к семье. И пока Восток при-
держивается традицион-
ных ценностей, Европа, на-
оборот, разрушает инсти-
тут семьи.
Но почти все схожи в одном: для госу-
дарства главное — это национальные 
интересы. Их можно разделить на два 
основных направления: безопасность 
и развитие. 
Еще в декабре 2021 года Россия поста-
вила перед НАТО и США вопрос о юри-
дической гарантии своей безопасно-
сти. Но, не получив их, была вынужде-
на начать специальную военную опе-
рацию. То же самое мы сейчас видим 
на Среднем Востоке. Ни Израиль, ни 
Палестина не чувствуют себя в безо-
пасности. Руководство Палестины за-
явило, что у них была разведыватель-
ная информация о том, что Израиль 
готов напасть. Видите, тут все крутит-
ся именно вокруг вопроса безопасно-
сти. Если нет этих гарантий, то тогда 
и появляется ощущение спящих кон-
фликтов. 
Начало специальной военной опера-
ции Россией стало лакмусовой бу-

мажкой в международных отношени-
ях, показателем для других стран, на 
чьей стороне ты стоишь. Это может 
быть или Запад, и таких стран очень 
мало, или на стороне многополярного 
мира. На международной арене мы 

можем увидеть как раско-
лы, так и объединения. Ес-
ли раньше «Большая се-
мерка» определяла поли-
тику, то теперь это просто 
маргинальное меньшин-
ство. А глобальное боль-
шинство — это Россия, Ки-
тай и все страны БРИКС, 
ШОС, которые расширя-
ются. Эти процессы не мо-
гут проходить безболез-
ненно. 
На мой взгляд, сейчас За-
пад сопротивляется не 
только в глобальной поли-

тике, но и в каждом отдельном регио-
не. Когда возникла ситуация в Израи-
ле, США сразу направили военные ко-
рабли. Получается, что Россия стара-
ется защищать интересы глобального 
большинства, а Запад — интересы 
меньшинства. И это будет продол-
жаться и дальше.

Предпосылки к конфликтам 
всегда создают заинтересо-
ванные лица или группа лиц. 
Зачастую эти же люди 
и управляют военными кри-
зисами между странами. 
Я считаю, что англосаксы — 
мастера этих процессов. Жон-
глируя информацией, влияя 
на ситуацию, параллельно 
ведя сепаратные переговоры 
с участниками, в том числе 
и смежными, они приобрета-
ют выгоду в экономической 
и политической сферах.
И конфликт могут потушить либо те, кто 
им управляет, либо сами участники, если 
смогут выйти из-под внешних манипуля-
ций. Подобных примеров очень много. 
В первую очередь надо обратить внима-
ние на Карибский кризис. Конфликт по-
тушили сами участники, вовремя обла-

горазумившись. Они смогли 
проявить доверие между со-
бой и хотя бы на время ней-
трализовать опасность.
Война в Чечне хороший при-
мер того, как агенты из Ан-
глии, Америки, Турции рас-
качивали этот конфликт, во-
влекая в него как продажных 
чиновников и жадных воен-
ных, так и амбициозных 
управленцев. Но, несмотря 
на все усилия, Чеченская Рес-
публика цветет в составе на-
шей страны. 

Гражданская война в Корее стала при-
мером того, как один народ можно по-
делить и тянуть из такой напряженно-
сти максимум выгоды. Зависимые от 
чужого влияния и внешней интервен-
ции редко когда могут выйти из кон-
фликтов самостоятельно. Государство 

может быть либо экономически или по-
литически независимо, а затем одно из 
направлений подтягивает другое. Китай 
иногда был под влиянием некоторых 
стран, но благодаря экономическим ре-
формам смог обрести и геополитиче-
скую независимость. 
Северная и Южная Корея не оказыва-
ют давления друг против друга. Несмо-
тря на то что обе стороны занимаются 
укреплением собственной обороны, 
особых обострений в отношениях не 
наблюдается. А если взять Ближний 
Восток, то там ситуация, наоборот, на-
каляется. У меня есть подозрения, что 
это англосаксы, которым необходимо 
уйти от своего кризиса. Они это дела-
ют любимым способом: создавая на-
пряженность в другом конце света, что-
бы экономические рельсы смогли вы-
тянуть внутреннюю политическую си-
туацию.

Тлеющая вражда
В последнее время все чаще в разных регионах мира раздуваются очаги замороженных конфликтов. За примерами далеко ходить не надо: 
ситуация в Нагорном Карабахе и противостояние Израиля и Палестины говорят сами за себя. На этой странице эксперты рассуждают о том, 
что становится причиной разморозки конфликтов и кому выгодна нестабильность в мире. 
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ЭКСПЕРТ, УЧАСТ
НИК БОЕВЫХ ДЕЙ
СТВИЙ, ПОЛКОВ
НИК ЗАПАСА

ЕВГЕНИЙ 
ГРАЧИКОВ
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ 
ТЕОРИИ 
И ИСТОРИИ МЕЖ
ДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЙ РУДН

ВИТАЛИЙ 
ДАНИЛОВ
ДИРЕКТОР ЦЕН
ТРА ПРИКЛАДНО
ГО АНАЛИЗА 
МЕЖДУНАРОД
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РУКОВОДИТЕЛЬ 
ЦЕНТРА ЭТНИЧЕ
СКИХ И МЕЖДУ
НАРОДНЫХ 
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12 октября. Палестинцы сидят возле разрушенного после израильских авиаударов в лагере беженцев Рафах дома на юге сектора Газа. Сейчас на этой территории вновь вспыхнул 
конфликт, который ранее был заморожен

Коба
Карибский кризис удалось разре-
шить благодаря СССР. Вот и сей-

час наша сильная держава способна 
урегулировать многое. 

Борис Обамов
Согласен с историком. Американ-
цы пытаются утвердиться за счет 

Украины, англосаксы — за счет стран 
Ближнего Востока. 

Николай Лосев
А переговоры между Израилем 
и Палестиной, я так понимаю, во-

обще не обсуждаются? И какая из сто-
рон тогда станет инициатором дипло-
матического урегулирования?

Комментарии

Олег Бузов 
Будущего у народа Ичкерии 
без России не было, это факт. 

И если бы Ельцин выбрал другое, пра-
вильное направление, конфликт не за-
тянулся бы на долгие годы. 

Чья-то сестра
Чечня — прекрасный регион. 
Люди испокон веков хранят свои 

традиции, чтят их и не навязывают 
остальным россиянам. Ездили с под-
ругами в отпуск. Туристов там встреча-
ют с теплом.

Дмитрий
Северные страны и вправду 
за свой суверенитет не борются. 

Вспомните, когда началась Вторая ми-
ровая, на чьей стороне была Финлян-
дия? А во время холодной войны? 
А теперь финны со своими санкциями 
просто прогнулись под Евросоюз. 

Лиза 
Интересно, а когда Польша захо-
чет вернуть свой исторический 

кусочек Западной Украины? Сейчас 
вроде самое время.

Комментарии

Женя Замятин
Деление мира на макрозоны 
слишком утопично. Рано или 

поздно конфликты могут начаться уже 
между этими зонами.

Россиянка
Зачем Китаю нести ответствен-
ность за Африку? У России уже 

неплохие взаимоотношения со стра-
нами этого континента. Наше прави-
тельство делает многое. Лучше бы 
и дальше укреплять сотрудничество!

Абрам
Все правильно говорит! Надеем-
ся, что конфликт между Израилем 

и Палестиной действительно не раз-
растется в большую войну. Скорее бы 
все закончилось. Сердце кровью обли-
вается, когда читаю новости.

Иван Дрон 
Вот и все возвращаются домой. 
Донбасс — в Россию, Карабах — 

в Азербайджан. Остается только на-
блюдать, что будет с Палестиной. 

Комментарии Алексей Д.
За дронами будущее. Только ин-
тересно, какие страны помогут 

Израилю в полной мере и будут по-
ставлять свои БПЛА в нужном объеме? 

Ииииигорь
За последние десятки лет у них 
ничего кардинально не измени-

лось. А ведь столько времени было...

Анна Белова
Грустно смотреть, потому что 
с обеих сторон есть ни в чем не ви-

новные люди, мирные жители. 

Комментарии
Андрей Поляков

Политическая карта мира будет 
меняться, это естественно, так 

было всегда. Другой вопрос: а с какой 
скоростью? 

Сара 
Обращали внимание, что на кар-
тах от «Яндекса» и многих других 

совсем не обозначены границы госу-
дарств? А кто-то вроде «Гугла» и вовсе 
не обновляет политическую карту. 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редакторы страницы ЮЛИЯ ПАНОВА, ВЕРОНИКА УШАКОВА edit@vm.ru
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Рецепты участников фестиваля 
издадут отдельной книгой
Вчера в Зале церковных со-
боров храма Христа Спасите-
ля открылся 19-й Междуна-
родный молодежный гастро-
номический фестиваль «Воз-
рождаем традиции. Покров». 
«ВМ» побывала на меропри-
ятии и пообщалась с участ-
никами.

В этом году Покровский га-
строномический фестиваль 
стал самым крупным за всю 
историю его проведения. 
В командных и индивидуаль-
ных соревнованиях принима-
ют участие более 400 участ-
ников и более 200 наставни-
ков. Работы конкурсантов 
оценивают 45 членов жю-
ри — эксперты самого высо-
кого уровня. В кулинарном 
мастерстве соревнуются уча-
щиеся колледжей сферы ус-
луг, светских и православных 
школ столицы и других горо-
дов России.
— Безусловно, такие меро-
приятия позволяют нам пере-
давать и сохранять наши ду-
ховно-нравственные ценно-
сти и нашу национальную 
идентичность, — отметила 
замминистра науки и высше-
го образования РФ Ольга Пе-
трова.
Впервые в соревнованиях 
примут участие и профессио-
налы — производители про-
дуктов питания, фермеры 
и технологи пищевых произ-
водств. Когда заходишь в Зал 
церковных соборов, сразу 

ощущаешь аромат выпечки, 
витающий в воздухе, а глаза 
разбегаются от разнообразия 
шедевров кондитерского ис-
кусства и традиционных рус-
ских блюд, которые пригото-
вили конкурсанты. Кстати, 
каждый участник фестиваля 
одет в русский народный ко-
стюм, а за одним из столов 
свои работы представляют 
конкурсанты, одетые в наря-
ды жениха и невесты.
— Мы представляем стол «Вен-
чание», посвященный теме 
свадеб, которые на Руси тради-
ционно играли после право-
славного праздника Покров 
Пресвятой Богородицы, — 
рассказал Никита Кузнецов из 
Московского технологическо-
го колледжа питания име-

ни Г. В. Плеханова. — У нас на 
столе традиционный русский 
каравай — это одна из древ-
нейших гастрономических 
традиций, сохранившаяся до 
сих пор. Также у нас представ-
лены классические крестьян-
ские блюда: блины со смета-
ной, квашеная капуста. 
Организаторы разработали 
новый формат праздника По-
крова. Традиционно он имел 
две составляющие: религиоз-
ную — как православный 
праздник Покрова Пресвятой 
Богородицы — и народную — 
как праздник собранного 
урожая. Последнее стало 
и темой гастрономического 
фестиваля.
— Самое главное, что мы 
поддерживаем традиции, ко-
торые были еще у наших пра-
бабушек и прадедушек, и ду-
маю, что участники фестива-
ля привносят свой вклад 
в развитие истории русской 
кухни, православной кухни 
и добавят сюда что-то но-
вое, — сказал руководитель 
Департамента националь-
ной политики и межрегио-
нальных связей города Мо-
сквы Виталий Сучков. — Рос-
сия — это страна, которая 
чтит традиции. В этом году 
по итогам гастрономическо-
го фестиваля мы планируем 
издать книгу рецептов блюд, 
которые были представлены 
сегодня.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

17 октября. Ученицы 2-го класса школы № 1558 имени Росалии де Кастро Дарья Соколова (слева) 
и Александра Гулакова испекли для фестиваля «Возрождаем традиции. Покров» по караваю

Участница конференции На-
талья Попова представляет 
компанию, реализующую 
проекты, направленные на 
рост национального челове-
ческого капитала, в том числе 
через развитие структур и ме-
ханизмов инновационной 
экономики. Ведущая мульти-

медийных проектов этой орга-
низации внимательно изучает 
тезисы доклада для пленарно-
го заседания о проблемах, до-
стижениях и перспективах 
ИТ-отрасли в нашей стране. 
И подчеркивает  ключевые 
словосочетания красным мар-
кером.
— У нас достаточно разрабо-
ток, которые не уступают за-
рубежным аналогам, но 
в сфере информационных 
технологий есть вопросы, ко-
торые нас беспокоят. Дело 
в том, что мы сталкиваемся 
с условиями, когда приходит-
ся работать быстро и каче-
ственно. Нужно приложить 
немало усилий, чтобы до-
биться еще больших результа-
тов, — говорит Наталья Попо-
ва. — Радует, что, помимо 
крупных компаний, у нас есть 
представители среднего и ма-
лого бизнеса, способные ак-
тивно инвестировать в свои 
разработки, которые не усту-
пают иностранным. Отрадно, 

что наши предприятия и по-
ставщики принимают для 
плотного сотрудничества до-
полнительные меры, что эф-
фективно сказывается на ко-
нечном результате.
Выступая на конференции, за-
меститель генерального ди-
ректора российской железно-
дорожной пассажирской ком-
пании Евгений Чаркин, при-
вел известную цитату из 
советской комедии «Кавказ-
ская пленница».
— «Кто нам мешает, тот нам 
и поможет», — сказал он. — 
Уходя с нашего рынка, запад-
ные компании только прости-
мулировали развитие сферы 
информационных техноло-
гий в России. Хотя оно нача-
лось еще в 2017 году, когда 
глава государства Владимир 
Путин заявил, что российские 
ИТ-компании должны перехо-
дить на отечественное про-
граммное обеспечение, что 
поможет избежать высоких 
рисков для безопасности.

На примере железнодорож-
ной пассажирской компании 
доказал, что цифровые отече-
ственные разработки очень 
популярны среди россиян.
— В частности, 90 процентов 
наших клиентов взаимодей-
ствуют с нами посредством 
ИТ-технологий, — сообщает 
Евгений Чаркин. 
Генеральный директор рос-
сийской компании по произ-
водству инновационных 
ИТ-решений Станислав Иод-
ковский отметил, что сейчас 
нашим разработчикам нужно 
сделать небывалый скачок.
— То, что делали зарубежные 
компании десятилетиями, 
нам нужно сделать за три го-
да, и к 2025 году произвести 
абсолютное импортозамеще-
ние. Еще нам важно собрать 
уникальную кооперацию 
и задуматься о том, что мы бу-
дем делать после 2025 года, 
как будет выглядеть наш вы-
зов, а к 2030-му — как мы пой-
дем на экспорт и будем конку-

рировать с другими игроками 
на международном друже-
ственном рынке, — говорит 
Иодковский. — Сегодняшние 
реалии — уникальный шанс 
освоения российского рынка, 
ведь эта отечественная от-
расль не будет прежней.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Уникальный шанс, 
чтобы изменить рынок

Вчера прошла 
конференция 
«ИТ-суверенитет 
и цифровиза-
ция — 2030», 
на которой обсу-
дили перспекти-
вы развития ин-
формационных 
технологий.

ответ санкциям

17 октября. Ведущая мультимедийных проектов компании, реализующей проекты, направленные на рост национального человеческого капитала, Наталья Попова 
рассказывает о проблемах, результатах и перспективах развития ИТ-сферы в России.

Большой сводный хор готовит репертуар 
для новогодней музыкальной передачи
Большой сводный хор «Мо-
сковское долголетие» от-
крыл осенний сезон и начал 
подготовку к съемкам ново-
годней музыкальной пере-
дачи. Песни, которые вой-
дут в нее, участники выби-
рают общим голосованием.

Год назад многие сегодняш-
ние хористы — врачи, инже-
неры, бухгалтеры — не знали, 
что такое диез (повышение 
звука на полтона) или бемоль 
(понижение его на полтона). 
А сейчас привычно разбира-
ют сложные партии многого-
лосья. 
— Очень горжусь нашими хо-
ристами, радуюсь их успехам 
и достижениям, — признает-
ся главный хормейстер свод-
ного хора долголетия Ольга 
Голубева. — Я никогда не боя-
лась начинать новые проек-
ты, для меня, педагога, бес-
ценно делиться своими зна-
ниями. Тем более у нас в хоре 
профессиональная дружная 
команда энтузиастов, кото-
рые всегда стремятся к разви-
тию и росту. На занятии мы 
изучаем основы правильного 
дыхания и управления голосо-
вым певческим аппаратом, 
а дома ученики повторяют 
пройденный материал, про-
сматривая заметки, сделан-
ные на репетиции, прослуши-
вают аудиофайлы и поют. 
Открыть в себе артиста, хори-
ста, отыскать собственное 
природное звучание, по сло-
вам Ольги Голубевой, — это 
кропотливый и длительный 
труд. 
— Увы, без трудолюбия и тер-
пения здесь не обойтись, но 
наши вокалисты справляются 
с задачей. И это подтвержда-
ют эксперты, — говорит хор-
мейстер. — Так, песня «Катю-
ша», которую хор «Москов-
ское долголетие» исполнил 
9 Мая в Музее Победы, полу-
чила первое место на конкур-

се патриотической песни 
в Санкт-Петербурге. Отзывы 
высокого жюри очень лестны 
и приятны, эксперты оценили 
аранжировку, подачу и пре-
красное хоровое звучание. 
И это тоже победа и достиже-
ние наших артистов.
Алле Кириленко за 80, в хор 
она пришла более года назад, 
одной из первых. 
— Я сама учитель по образо-
ванию, — говорит Алла Семе-
новна. — И мне приятны ат-
мосфера занятий, умение пе-
дагогов создать рабочую сре-
ду, в которой всем ученикам 
комфортно. Иногда мы повто-
ряем одно упражнение много 
раз, пока оно не получится 
у каждого. И это очень важно 
для хора. Я стараюсь не пропу-
скать ни одной репетиции 
и с удовольствием помогаю 
новичкам. Мне нравится от-
крывать для себя новые гори-
зонты, вот и сейчас у нас уди-

вительный проект — съемки, 
работа по звукозаписи. 
Действительно, хор уже не раз 
выступал на самых престиж-
ных площадках столицы, 
а съемка музыкальной про-
граммы — новый опыт.
— Я отсмотрела все «Песни 
года» с 1971-го, — рассказы-
вает Ольга Голубева. — Ото-
брала ряд популярных песен 
и вынесла на голосование 
участников хора. В празднич-
ную программу войдут 16–18 
произведений. Наши артисты 
смогут сами создать образ, 
выбрав прически, одежду 
и обувь 1960–1980-х годов. 
Формат будет напоминать 
«Голубой огонек». Съемки 
начнутся в декабре, а премье-
ра состоится сразу после боя 
курантов 1 января, чтобы но-
вый год начался с творчества, 
гордости и счастья!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

6 сентября. Главный хормейстер сводного хора «Московское долголетие» Ольга Голубева в парке 
«Зарядье» руководит коллективом на концерте, посвященном Дню города

Политика Запада 
провалилась
США пытаются загладить 
промахи с помощью визитов 
своих представителей в Из-
раиль и демонстрации под-
держки. Об этом вчера сооб-
щил чрезвычайный и полно-
мочный посол Российской 
Федерации в Государстве 
Израиль Анатолий Викторов 
(на фото).

Он разъяснил не-
которые моменты, 
которые происхо-
дят в зоне израиль-
ско-палестинского 
конфликта и отме-
тил, что в Израиле 
есть пострадавшие 
граждане РФ.
— Конечно, сейчас все силы 
ориентированы на то, чтобы 
сохранить безопасность на-
ших граждан, — отметил Ана-
толий Викторов.
По его словам, одна из глав-
ных причин рецидива обо-
стрения конфликта между Из-
раилем и Палестиной — это 
отсутствие какого-либо про-
движения в деле его полити-
ческого урегулирования. Он 
напомнил, что конфликт про-
должается около 75 лет.
— Это стало закономерным 
проявлением провальной по-
литики западных партнеров, 
которые пытались монополи-
зировать урегулирование. 
Это происходило без учета 
интересов проживающих 
здесь народов, — отметил 
Викторов.
Посол еще раз подчеркнул, 
что Израиль столкнулся с бес-
прецедентной жестокой ата-
кой, которой в истории еще не 
было.
— Несмотря ни на что, мы 
в первую очередь должны ду-
мать о гражданском населении 
и его безопасности, ведь сей-
час в отношении мирных жите-
лей проходят жестокие и на-
сильственные действия, — от-
метил Викторов.

Посол отметил, что Россия 
обеспокоена эскалацией во-
енных действий. Он заявил, 
что контакты РФ с ХАМАС не 
означает поддержку террори-
стических действий.
— Мы никогда не поддержи-
вали и всегда осуждали любые 
террористические, экстре-
мистские проявления и дей-

ствия, — сказал он. 
Посол России зая-
вил, что США визи-
тами своих пред-
ставителей в Изра-
иль и демонстра-
цией поддержки 
этого государства 
пытаются загла-
дить свои промахи.

— Эмиссары США на самом 
высоком уровне пытаются за-
гладить свою вину и промахи 
демонстрацией такой единой 
решительной поддержки Из-
раиля, — отметил Викторов.
При этом посол отметил, что 
русские евреи хотят покинуть 
Израиль и уехать в Россию для 
того, чтобы избежать мобили-
зации.
— Некоторые люди с двой-
ным гражданством обраща-
лись к нам с просьбой помочь 
скорее уехать из Израиля. На-
верное, имея в виду, что их 
могут призвать, — сказал 
Викторов.
В конечном счете МИД России 
призвал Израиль и Палестину 
прекратить огонь. 
— Считаем, что главное сей-
час, как бы тяжело и трудно 
это ни было, — скорейшее 
прекращение огня и откры-
тие гуманитарных коридо-
ров. Необходимо остановить 
насилие, кровопролитие, про-
явить сдержанность, погасить 
эмоции, — подчеркнул посол 
России.
По его словам, это нужно для 
скорейшего освобождения за-
ложников.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Музей первый раз представит 
ряд интересных экспонатов

История любви Тургенева ожила 
на сцене Дома актера на Арбате

Вчера в ГМИИ имени 
А. С. Пуш кина открылась вы-
ставка «Музейная история. 
Март 1948». Некоторые экс-
понаты были показаны 
впервые.

Посетители выставки смогли 
увидеть работы из Государ-
ственного музея нового запад-
ного искусства, который был 
расформирован еще 6 марта 
1948 года за «антинарод-
ность». Организаторы «Музей-
ной истории» продемонстри-
ровали датский фарфор из 
коллекции художника Ильи 
Остроухова, скульптурные 
произведения Аристида Майо-
ля, Карла Миллеса, Константи-
на Менье и других мастеров. 
— Поскольку на наших вы-
ставках мы показываем весь-
ма редкие экспозиции, кото-
рые мало кто видел, мы сдела-
ли тематическую выставоч-

ную историю, посвященную 
экспонатам западного искус-
ства, — объясняет заведую-
щий отделом рукописей 
ГМИИ и куратор выставки На-
талья Александрова. — Таким 
образом отдаем дань памяти 
работам ГМНЗИ, которые из-
за закрытия в марте 1948 года 
не были показаны людям.
Всего в Пушкинский музей во-
шло более пяти тысяч памят-
ников: все графическое собра-
ние, живопись, большая часть 
скульптурной коллекции 
и другие произведения. Наи-
более ценные произведения 
из ГМНЗИ передали ГМИИ 
имени А. С. Пушкина и другим 
художественным музеям. Од-
ной из таких значимых работ 
стал портрет переводчицы Ли-
дии Делекторской художника 
Анри Матисса.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

16 октября в Центральном 
доме актера имени Яблочки-
ной состоялся моноспектакль 
«Зов небесный», приурочен-
ный к 205-летию со дня рож-
дения Ивана Тургенева, ко-
торое отметят 9 ноября. 

Концерт знакомит зрителей 
с волнующей историей любви 
русского классика, в которой 
были и переживания безот-
ветных чувств, и радости вза-
имной страсти, она ожила 
в монологах актрисы театра 
и кино Елены Соколовой. 
В ее исполнении со сцены зву-
чали письма и воспоминания 
как самого писателя, так и его 
возлюбленной Полины Виар-
до. Текст от лица двух влю-
бленных на современной сце-
не оживил в глазах зрителей 
одну из самых романтичных 
историй XIX века. 

— Именно любовь давала Тур-
геневу силы к работе и к жиз-
ни, стала его спасением, — по-
делилась своим видением 
Елена Соколова. — Это чув-
ство — единственное утеше-
ние для нас, ведь через любовь 
мы постигаем смысл жизни, 
становимся настоящими. Та-
кой гений, как Тургенев, по-
нимал это как никто. 
Для новой программы компо-
зитор Александр Клевицкий 
создал трогательную музыку 
со своим лейтмотивом как для 
самого писателя, так и для его 
возлюбленной оперной дивы. 
Концерт прошел при под-
держке Ассамблеи народов 
Евразии. Ранее спектакль, пе-
реведенный на французский 
язык, представили в Париже 
и Брюсселе. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ

Большой сводный хор — один 
из брендов проекта «Москов-
ское долголетие». Участники 
коллектива уже дали ряд 
больших концертов на пре-
стижных площадках, снялись 
в мюзикле «Миссия Долголе-
тие» и продолжают идти впе-
ред, готовятся к съемкам. 
Стать частью сводного хора 
«Московское долголетие» мо-
гут все желающие мужчины 
с 60 лет и женщины с 55 лет. 
Для этого можно обратиться 
в центр социального обслужи-
вания или оставить заявку он-
лайн и записаться на занятия.
Подробная информация 
о проекте «Московское долго-
летие» доступна на сайте 
и по телефону (495) 870-44-44.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР ПАВЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
РОССИЙСКОГО ФОНДА РАЗВИТИЯ 
ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

За полгода фонд поддержал 
20 особо значимых проектов 
на общую сумму грантов фи-
нансирования 16 миллиардов 
рублей. К сожалению, мы 
смогли удовлетворить только 
одну десятую часть потребно-
стей того числа проектов, ко-
торые были сформулированы 
предприятиями. Но радует, 
что число отечественных 
ИТ-решений увеличивается.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В задачи фестиваля вхо-
дит популяризация на-
родного искусства, сохра-
нение и возрождение тра-
диции национального го-
степриимства, а также 
демонстрация самобыт-
ной культуры всех народ-
ностей России. 
Фестиваль «Возрождаем 
традиции» проводится 
на Рождество, Пасху и По-
кров Пресвятой Богоро-
дицы. Первый фестиваль 
прошел в 2022 году.
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Дмитрий Дарин: Перелетавшие 
из лагеря в лагерь были всегда 

Об удивительных историче-
ских параллелях и пересече-
ниях мы поговорили с авто-
ром книги. 
Сначала — несколько слов 
об уникальном по масштабу 
и глубине исследовании. 
«Смута» рассказывает о собы-
тиях на Руси начала XVII века, 
гражданской войне и поль-
ско-литовской интервенции 
в периоды царствования Бо-
риса Годунова, Лжедмитрия I 
и Василия Шуйского. И это 
в равной степени и художе-
ственное полотно, и научное 
исследование, поскольку ос-
нована книга на летопис-
ных и документальных ис-
точниках, записях очевидцев 
и участников трагических со-
бытий того времени, а также 
трудах всех значимых истори-
ков России и Польши XVIII–
XXI веков. Так что издание 
представляет интерес в рав-
ной степени как для любите-
лей отечественной истории, 
так и для профессионалов — 
специалистов по истории Рос-
сии XVII века. 
Дмитрий Александрович, исто-
рия развивается по спирали, 
и так прослеживаются паралле-
ли между, например, невидан-
ным перемещением народов 
в Средние века и миграциями 
XXI века. И в Смуте видятся пе-
репевы с нашим временем: воз-
будилась та же «польская 
тема»… Расскажите об истори-
ческих пересечениях нашего 
времени и эпохи Годунова. 
Русская история развивается 
скорее зигзагами, а не по 
плавной спирали. И самые 
крупные исторические потря-
сения происходят как раз на 
изломе линий, образующих 
букву Z. И, как мы могли 
убедиться, Z стала символом 
и нашего времени. 
Если брать прямые историче-
ские аналогии, то они зиж-
дутся на вечном противо-
стоянии племен и народов — 

говоря старорусским шти-
лем — языков. И поэтому 
неизбежны. Та же «польская 
тема». Несмотря на то что Ве-
ликий князь Литовский и ко-
роль Польский Сигизмунд III 
Ваза, основываясь на мнении 
сейма, не поддержал офици-
ально Лжедмитрия Первого, 
но признал того истинным 
царевичем и не стал препят-
ствовать ему в наборе част-
ных наемников для похода на 
Москву. Теперь же против 
России воюют такие же поль-
ские наемники, которых, по 
данным польского же изда-
тельства МYSL POLSKA, к на-
стоящему дню погибло не 
менее десяти тысяч человек. 
Даже места боев, воздушных 
тревог и артобстрелов горо-
дов совпадают с картой похо-
дов обоих Самозванцев, орд 
Болотникова, банд Лжепетра 
и польской интервенции 
в Смутное время — Путивль, 
Чернигов, Стародуб, Белго-
род, Орел и даже Смоленск. 
Как вы работали над книгой? 
После выхода первой круп-
ной исторической поэтиче-

ской драмы «Царь Иоанн 
Первый Грозный» начальный 
«информационный капитал» 
был накоплен в изрядном 
объеме. И было просто жаль 
уходить из XVI и начала 
XVII веков — тем более боль-
шей частью герои и антиге-
рои Смуты и их потомки про-
исходили из тех же родов, что 
играли активную роль при 
Грозном.
История взаимоотношений 
царя и его окружения, власти 
и народа была обострена 
во времена Смуты. Сходство 
есть и в этом… 
Да, и мотивы, и лозунги на-
родных лидеров сопротив-
ления практически не меня-
ются со времен Смуты — ни 
в 1917 году, ни в 1993-м, ни 
в каком другом. Так же как 
и сейчас, вокруг правителя 
действуют и противодейству-
ют боярские (читай — олигар-
хические) кланы и группи-
ровки, направляющие госу-
дарственные устремления 
в зону своих частных интере-
сов. В случае с Василием Шуй-
ским это даже привело к свер-

жению того с престола и на-
сильному пострижению. 
Во времена Смуты силы власти 
подорвали предательства эли-
ты. Если вспомнить «отъез-
жан», параллели неизбежны. 
Я бы очень советовал прочи-
тать монолог бывшего царя 
Василия Шуйского перед 
насильным пострижением... 
Но в его время были не про-
сто «отъезжане» и бегуны, 
как, например, дважды пой-
манный и дважды прощен-
ный Грозным князь Бельский, 
пытавшиеся бежать князья 

Глинский, Шереметев и сбе-
жавший в 1562 г. в Литву 
удельный князь Дмитрий 
Иванович Вишневецкий 
с тремя сотнями людей, пере-
бежавшие годом позже к по-
лякам бояре Колычев, Пухов-
Тетерин, Сарохозин. И, конеч-
но, самый знаменитый «эми-
грант» — Андрей Курбский, 
сбежавший в Польшу в апреле 
1564 года. При Василии Шуй-
ском образовался новый тип 
перебежчиков — «тушинские 

перелеты» — члены одной 
и той же семьи служили 
и в Москве, и в лагере Второго 
Самозванца в Тушине, что 
могло обеспечить заступниче-
ство и помощь при любом 
обороте дел. Некоторые «пе-
релетали» из лагеря в лагерь 
и обратно по нескольку раз, 
получая чины и жалованья, 
которые утверждались при 
очередном перелете в проти-
воположном лагере. 
Тушинскому Вору служили 
и Ростовский митрополит 
Филарет, принявший в Туши-

не сан Патриарха, 
но после Смуты 
ставший уже Па-
триархом всея Ру-
си и посадивший 
в 1613 году на пре-
стол своего сына 
Михаила Романо-
ва, и получивший 
от Самозванца чин 
боярина Дмитрий 
Тимофеевич Тру-
бецкой, впослед-
ствии один из ру-
ководителей Пер-

вого ополчения и даже пре-
тендент на престол.
Смута начала XVII века была 
побеждена Верой. Православие 
не пустило к власти инородцев 
и иноверцев. Но потом случился 
Раскол! Что сейчас может быть 
спасением для России? 
Да, именно Раскол питал кор-
ни последующей Смуты в Рос-
сии через четверть тысячеле-
тия, названной Революцией. 
И если в первой Смуте, заква-
шенной на самозванстве, рус-

скую государственность и во-
обще Россию смогла спасти 
крепость православной Веры, 
то три столетия спустя имен-
но вследствие своего ослабле-
ния Расколом — не смогла. По 
этой причине значительная 
роль в трилогии отводится 
действиям духовных властей 
и Божьих людей России, так-
же подчас, как и весь народ, 
разделенный смутой. Это 
и действующие в свое время 
патриархи Иов и Ермоген, на-
сильно постриженный боя-
рин Федор Никитич Романов, 
он же митрополит Ростовский 
и будущий патриарх Фила-
рет, архиепископы Пафнутий 
и Арсений Ессалонский, архи-
мандриты Троице-Сергиевой 
лавры Иасаф и Киево-Печер-
ского монастыря Елисей (Пле-
тенецкий), игумен Иона, про-
топоп Терентий, ростовский 
схимник Иринарх, другие 
православные подвижники, 
противостоявшие иезуитам, 
приведенным Лжедмитрием, 
и влиявшему на него из Речи 
Посполитой папскому нун-
цию Рангони. В третьей кни-
ге трилогии «Царь Василий 
Шуйский» целая глава по-
священа героической оборо-
не Троице-Сергиевой лавры, 
почти 16 месяцев находив-
шейся в польской осаде. 
Примечательно, что каждая 
книга трилогии обильно снаб-
жена богослужебными тек-
стами молитв и псалмов, без 
которых невозможно пред-
ставить себе народной жизни 
того времени. 

Михаил Скотти. Минин и Пожарский. 1850. Одно их самых известных полотен, изображающих руководителей второго ополчения 

«Есенинцев» 
отметили премией 
В Москве подвели итоги 
Международной литератур-
ной премии имени Сергея 
Есенина «О Русь, взмахни 
крылами». 

На торжественном мероприя-
тии, проходившем в Столы-
пинском зале Союза писате-
лей России, состоялось на-
граждение победителей. 
В этом году в премии, учреж-
денной в 2005-м и каждые два 
года собирающей под свое 
крыло есениноведов и всех 
любителей русской словесно-
сти, было 11 номинаций: 
к привычным 10 была добав-
лена еще одна — «Победное 
слово». Она специально была 
открыта для поэтов, находя-
щихся на линии огня. 
Целый год профессиональное 
жюри отбирало кандидатов, 
и вот подведены итоги. По 
сложившейся традиции вру-
чение премии происходит 
в октябре, в честь дня рожде-
ния поэта Сергея Есенина. Ла-
уреаты получают уникальные 
наградные скульптуры, изго-
товленные в мастерской Ни-
колая Селиванова. Копии 
композиции «Сергей Есенин» 
выполнил сын скульптора, 
продолжатель династии Васи-
лий Селиванов. 
На вручении премии в уют-
ный Столыпинский зал съеха-
лись именитые гости. Но все 
внимание, конечно, было 
приковано к тем, кто получал 
заслуженные награды. Итак, 
рукоплещем победителям! 
Первое место («Большую пре-
мию») отдали Анатолию Вер-
шинскому. Ольга Гусева стала 
второй, а «бронзу» разделили 
Стефания Данилова и Мари-
анна Соломко. 
В номинации «Дебют» первой 
стала Наталья Дудина, вто-
рое место получила Наталья 
Солнцева, третье — Екатери-

на Горелова. В «Переводах» 
отличились Низар Канаан 
(«золото») и Абдурагим Абду-
рахманов (Рагим Рахман, «се-
ребро».) Позиция «Интернет-
поэзия» принесла успех Сер-
гею Еремееву (I), Анне Бабин-
цевой (II), а третьим стал 
WadimSe. В «Песенном слове» 
отличились занявший первое 
место Александр Шалунов, 
Анастасия Лысякова, ставшая 
второй, и Олег Колесников 
(«бронза»). Премии достались 
и критикам — Сергею Суббо-
тину и Елене Самоделовой, 
рязанец Алексей Свиридов от-
мечен в номинации «Кино, 
театр, телевидение», а героя-
ми новой номинации стали 
Станислав Ведринцев (позыв-
ной «Поэт») и Алексей Шоро-
хов. Браво также отмечен-
ным премией главному редак-
тору издательства «Детская 
литература» Ирине Котуно-
вой и Ирине Булгаковой, заве-
дующей библиотекой № 186 
имени С. А. Есенина, получив-
шей награду в номинации 
«Честь и достоинство». 

И сейчас вокруг 
правителя есть 
кланы, думающие 
только о частных 
интересах 

Разгорелись 
страсти по Ивану 

Бедные, несчастные литературные 
чтения! Никто их не любит примерно 
так же, как похороны: душераздираю-
ще печально, но — «надо». Ради этого 
«надо», последнего оставшегося при-
личия, и сходятся, придавая лицу не-
которое оживление, будто бы заранее 
предчувствуя скуку смертную.
Чтения к 150-летию Ивана Сергеевича 
Шмелева поручили мне, но так, что 

в отчаяние я, по обыкновению своему, не впал. Мне надо 
было только придумать, как не сделать их академически 
унылыми. И я, кажется, придумал. 
Сюжет элементарный: письма. Кто проверит, что ника-
ких писем в Россию Шмелев не писал? Кто посмеет усом-
ниться в том, что все его книги — не надменной Европе, 
а именно что каждому из нас?
Итак, я заказал четверть сотни конвертов из оберточной 
бумаги, важно именуемой «крафтовой», и размашисто, 
гелевой ручкой, напоминающей перо, их подписал: 
«I. Schmelyov, Paris, France». В конвер-
ты положил уже нормальные распе-
чатки с символическими цитатами из 
«Лета Господня». Подумалось — буду 
вручать и добиваться от людей ассоци-
аций, почему им и почему именно сей-
час. Гадание по книге с элементом слу-
чайности и принуждения к чтению.
Сперва номер прошел в Доме русско-
го зарубежья, но для Издательского 
совета Русской православной церкви, 
где чтения и должны были состояться, 
мне понадобился настоящий фран-
цуз. Им стал... студент Литинститута 
Руслан Бяков, перешедший с поэзии 
на драматургию, жгучий брюнет, 
улыбчивый и весь какой-то летящий. Облаченный в мой 
старый, натовского образца китель, он и преобразился 
во французского почтальона с рю Буало. Текст я писал 
сам: «Медам и месье, я прибыл сюда по распоряжению 
почты Французской Республики с тем, чтобы переслать 
вам затерявшиеся письма великого русского писателя 
Ивана Сергеевича Шмельова». На чистом французском, 
разумеется. Руслану не только поверили, но немедленно 
начали шелестеть «крафтом», наперебой выбегать на 
сцену и читать «свой» отрывок, попутно комментируя 
его. И вечер удался! Еще бы он провалился, с таким-то за-
дором и чаепитием, широко объявленным «шмелев-
ским»! Чай, самовар, пироги. Попробуйте угощать людей 
по-человечески, а не бубнить об аллитерациях, и все 
у вас получится.
Ведь что такое «Лето Господне»? Это роман о мальчике, 
который больше всего на свете любил отца, больше всего 
на свете боялся потерять отца, потерял его и запечатлел 
навсегда и его, и страшную мыс ль о том, что страх порож-
дает будущее не хуже отваги... Каждая строка «Лета...» — 
трепет, прустовски скрупулезное собирание рассыпавше-
гося мира. Русское сердце на русское слово не отозваться 
не может...
Так чтения проводить и надо. С подвывертом. Тряся 
монистами воображения. Ивану Сергеевичу точно по-
нравилось бы.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
АРУТЮНОВ
ПОЭТ, ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
КОНКУРСА ЛЕТО 
ГОСПОДНЕ 
ИМЕНИ ШМЕЛЕВА 

мнение

Событий в мире литературы немало. Поразительно, но и в наше пресыщенное время событием может стать выход книги, и сегодня на нашей традиционной странице 
о нескольких таких книгах мы расскажем. А еще речь пойдет о том, как креативный и нешаблонный подход может превратить мероприятие из скучного 
и стандартного в настоящий праздник, а также огласим имена тех, кто, продолжая есенинскую эстафету, несет в мир чувственную лирику. 

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

В издательcтве 
«Вече» в этом го-
ду вышло нема-
ло интересных 
книг, но «Смута. 
Историческая 
поэтическая 
драма в трех кни-
гах» Дмитрия Да-
рина (на фото 
внизу) занимает 
место особое.

острая тема 

книжные новинки

Анастасия Хатиашвили 
Лучшее, 
чего у меня нет 

Нет ничего более несправед-
ливого, чем умереть моло-
дым. Заза Сария — полный 
внутреннего огня грузин, по-
трясающий друг, харизматич-
ный человек, полный страстей 
и жажды жизни. Но в 30 лет 
небеса прогневаются на жиз-
нелюбивого и солнечного мо-
лодого человека и решат за-
брать его к себе. Да только 

Сария не так прост и легко, 
со спокойной душой подчи-
няться «путям неисповеди-
мым» не согласен...
Удивительную историю пред-
ставило издательство АСТ. 

Жорж Санд 
Бабушкины сказки 

Двухтомник, вышедший в из-
дательстве «Терра» («Книж-
ный клуб Книговек»), скорее 
всего, вас удивит. Жорж Санд 
не нуждается в особом пред-
ставлении и меньше всего ас-
социируется с литературой 
детской. Михаил Салтыков-
Щедрин отмечал, что для 
русских людей XIX века Санд 
была и любимой писательни-
цей, и женщиной, чье имя 
было неразрывно связано 
с передовыми революцион-
ными идеями Франции. 
Но представьте, у Санд были 
произведения, адресован-
ные детям. Ведь она была
еще и... бабушкой! Сочиняла 

сказки для своих внучек Ав-
роры и Габриэль. Теперь 
со сказками познакомитесь
и вы. Возможно, это изменит 
ваше отношение к Санд и по-
зволит увидеть ее не пламен-
ной глашатай перемен,
а нежнейшей женщиной, 
полной любви к внукам. 

Кирилл Привалов 
Дом Божий 

Храм. Это не просто дом, 
не просто строение из стен 
и крыши. Это особое место. 

Храм с большой буквы — 
есть Дом Божий. С незапа-
мятных времен человек пы-
тался осознать сущность 
бытия, говоря с небом — 
с сонмом богов и потом с Бо-
гом единым. Монография 
Кирилла Привалова, писате-
ля и исследователя-религи-
оведа, вышедшая в изда-
тельстве «Международные 
отношения», построена 
в форме биографии Храма — 
от каменных мегалитов Кар-
нака и Стоунхенджа до со-

временных величественных 
соборов. 
Биография Храма имеет вехи, 
сходные с вехами человече-
ской жизни: и у Храма есть 
детство и юность, а также зре-
лость. И у каждой эпохи есть 
и свои герои, и свои храмы — 
мегароны и катедрали, тем-
плумы, церкви, катакомбные 
молельни первых христиан 
и мормонские табернакли. 
С домами Божиими связаны 
мифы и удивительные собы-
тия реальной жизни. Открой-
те книгу, и она унесет вас 
в доселе неведомый мир. 

Мэттью Перри 
Друзья, любимые
и одна большая 
ужасная вещь 

Сериалом «Друзья» восхища-
лись во всем мире, а в России 
был просто его бум. В красав-
чика Чендлера влюблялись. 
Актер Мэттью Перри казался 
счастливчиком: бешеные го-

норары, поклонники, рома-
ны... Но у всего этого была 
и оборотная сторона, о кото-
рой мало кто знал. Боль 
с большой буквы, депрессия, 
месяцы на больничной койке 
и кома... В автобиографии, 
выпущенной издательством 
«Бомбора», актер расскажет 
о себе всю трагическую прав-
ду, поделится даже сокро-
венными тайнами из серии 
«личное» и, несмотря 
ни на какие проблемы и труд-
ности, сделает это весело! 

По некоторым данным, в России издается 110–120 тысяч наименований книг в год. Если посмотреть на активность посетителей на книжных выставках и ярмарках, то невольно заряжа-
ешься оптимизмом: люди читать не перестали, хотя, конечно, читают сегодня не так, как это было в Советском Союзе. Сегодня мы решили познакомить вас с четырьмя новинками — 
очень разными и по жанрам, и по настроению, но объединенными тем, что все они адресованы широкому кругу читателей. Счастливого знакомства и прочтения.

досье
Дмитрий Дарин — поэт, писатель и публицист. Член Сою-
за писателей России, ЛНР и ДНР, член СЖ России и песен-
ной комиссии Союза московских композиторов, член ред-
коллегий литературных журналов «Невский альманах», 
«Новая Немига литературная» и др. Действительный член 
Петровской академии наук и искусств. На его стихи напи-
сано более 200 музыкальных произведений. 

Учрежденная Союзом пи-
сателей России и Нацио-
нальным фондом развития 
культуры, туризма и реме-
сел «Осиянная Русь», 
Международная литера-
турная премия имени 
Сергея Есенина «О Русь, 
взмахни крылами» ведет 
свою историю с 2005 года. 
В этом году на получение 
премии претендовали по-
эты и литераторы из Воро-
нежа, Петрозаводска, 
Санкт-Пе тербурга, Рязани, 
Новосибирска, Москвы 
и других городов. 

кстати
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точка Сегодня точку в номере ставят водолазы мобильного отряда особого назначения (ОМОН) на транспорте «Меч» столичной Росгвардии. На Москве-реке они провели 
традиционную тренировку по погружению и обследованию дна. Такие учения проходят в плановом режиме, они необходимы, чтобы повысить уровень мастерства 
сотрудников, рассказывает командир ОМОНа, полковник полиции Николай Бравичев. И благодаря таким занятиям молодые сотрудники тренируются проводить 
под водой как можно больше времени. Этого водолазам удается достичь благодаря правильному распределению воздуха. Поэтому, опускаясь на дно реки, спасатели 
не волнуются, не делают лишних движений, а все их действия на глубине отточены до автоматизма. Такие навыки, по словам Бравичева, необходимы, для того чтобы 
спасатели лучше выполняли служебные задачи. 

Футбольный турнир 
объединил детей 
Сегодня в столице проходит 
Международный инклюзив-
ный турнир-дуатлон по инте-
рактивному и классическому 
футболу. Участниками стали 
дети стран СНГ, в том чис-
ле  ребята с ограниченными 
возможностями здоровья.

Сначала участники турнира 
играют в классический фут-
бол на реальном поле. Затем, 
во время своего перерыва, ре-
бята идут в специальные от-
дельные комнаты. Там их 
ожидают соревнования уже 
в другом формате — интерак-
тивные, на игровой пристав-
ке. Таким образом, дети со-
ревнуются в игре как в ре-
альный, так и в виртуальный 
футбол. 
— Формат такого турнира по 
футболу, где участники играют 
и в классический, и в компью-
терный футбол, мы проводим 
уже два года. Наша организа-
ция включена в реестр Россий-
ского футбольного союза, и по-
этому мы активно занимаемся 
этим видом спорта, — расска-
зывает основатель проекта 
«Мир уникальных геймеров» 
Николай Нечаев. 
Участниками турнира стали 
дети из инклюзивных коллек-
тивов. На поле выходили ре-
бята из детских домов, а также 
игроки с ограниченными воз-
можностями здоровья. Для 
каждых игроков есть отдель-
ные поля. На одних соревну-

ются игроки с заболевания-
ми, на других — здоровые 
подростки. Под конец турни-
ра лауреаты получают призы. 
Но остальных игроков тоже 
не обделяют вниманием. За 
участие в состязаниях ребя-
там предоставляют подарки, 
которые, по словам организа-
торов, обеспечивают их поло-
жительными эмоциями. 
— Конечно же, мы делаем все, 
чтобы дети оставались до-
вольными после турнира,  — 
дополняет Николай Неча-
ев. — В перерыв они будут сы-
тыми, а подарки доставят им 
светлые впечатления.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

Тайна гостьи
из будущего

Кир Булычев (Игорь Всеволодович 
Можейко)  был не только массово из-
дающимся в 1990–2000-х годах писа-
телем-фантастом, но и уважаемым 
ученым-востоковедом, сценаристом, 
драматургом, литературоведом и ис-
то риком. В советское время он не-
сколько лет работал в Бирме журнали-
стом и переводчиком. Первые его опу-
бликованные в начале 1960-х годов 

фантастические (в духе Киплинга) рассказы были преис-
полнены восточной экзотикой. Наблюдения за тем, как 
живут люди в Бирме (сейчас Мьянма), много дали Киру 
Булычеву в плане понимания человеческой природы. Но 
он был советским человеком, поэтому его произведения 
были более оптимистичными, нежели у имевших анало-
гичный опыт английских писателей Киплинга и Оруэлла. 
Фантастику вполне можно считать имперским литератур-
ным жанром. Пару столетий назад судьбу планеты опреде-
ляли две сверхдержавы — Великобритания и Франция. 
Соответственно, было два великих пи-
сателя-фантаста: француз Жюль Верн 
и — Герберт Уэллс. В XX веке состяза-
ние сверхдержав США и СССР шло не 
только в экономике, но и в фантасти-
ке. Американские авторы — Айзек 
Азимов, Рэй Брэдбери, Джон Уиндем 
и другие — искали универсальную мо-
дель развития человечества в свете 
противоречивых идей западной фило-
софии, в то время как советские — 
Александр Казанцев, Иван Ефремов, 
Кир Булычев — опирались на гумани-
стические идеи русского космизма 
Циол ковского и Федорова. Кир Булы-
чев известен своими книгами о при-
ключениях Алисы Селезневой, сериалом «Гостья из буду-
щего», мультфильмом «Тайна третьей планеты», циклами 
романов (уже для взрослого читателя) «Великий Гусляр», 
«Доктор Павлыш», «Театр теней», «Река Хронос», сотнями 
рассказов, очерков, статей на самые разные темы. Поми-
мо фантастики, Кир Булычев увлекался драматургией, со-
чинял стихи, занимался общественной и издательской 
деятельностью. Он первым из советских фантастов пред-
угадал наступающую эру «фэнтези», совместил светлый 
пафос коммунистического будущего, куда случайно попал 
советский школьник Коля, с калейдоскопической россы-
пью увлекающих юных читателей приключений, сюжет-
ных поворотов, смелых идей. Из будущего, чтобы вернуть 
похищенный Колей уникальный, позволяющий читать 
мысли прибор «миелофон», а заодно защитить его от кос-
мических пиратов, перенеслась в наше время легендарная 
девочка Алиса. Писатель будто сам сумел воспользоваться 
«миелофоном», «прочитать» мысли массового читателя, 
дать универсальный фантастико-развлекательный 
«микс». Он и сегодня, если верить соцопросам, пользуется 
популярностью у читателей. Значит, «Гостья из будущего» 
останется у нас надолго, а «Тайну третьей планеты» будут 
разгадывать новые поколения.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ

мнение

Трудовых мигрантов 
могут обязать 
сдавать анализы.
И как вам?

КИРИЛЛ КАБАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
АНТИКОРРУПЦИОННОГО КОМИТЕТА 

Я поддерживаю эту инициа-
тиву, потому как она давно 
назрела. Подобную практику 
по регистрации отпечатков 
пальцев, например, уже при-
меняют многие страны, 
в частности, арабские госу-
дарства, Турция и другие. На 
мой взгляд, геномная реги-
страция будет касаться толь-
ко тех иностранных граждан, 
которые приехали работать 
надолго. Инициатива отно-
сится не только к гражданам 
стран Средней Азии, но 
и к другим. К сожалению, по-
добная практика обусловлена 
низкой раскрываемостью на-
сильственных преступлений. 
В этом законопроекте заинте-
ресованы и в МВД. При этом 
геномная регистрация не от-
носится к гражданам стран, 
не входящих в ОДКБ, в кото-
рый, помимо России, входят 
Белоруссия, Киргизия, Арме-
ния и Казахстан.

ЮРИЙ МОСКОВСКИЙ
ДИРЕКТОР ИНФОРМАЦИОННО
АНАЛИТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА ПРОГНОЗ

Необходимо понимать, что 
воплощение в жизнь инициа-
тивы потребует больших бюд-

жетных средств, потому как 
в рамках реализации потребу-
ются создание и установка 
специальных аппаратов, под-
готовка специалистов. Совре-
менные существующие техно-
логии уже позволяют по био-
метрии идентифицировать 
личность. Если будет еще и ге-
номная регистрация, наряду 
с дактилоскопией, биометри-
ей, то безопасность, безуслов-
но, возрастет, но средств бу-
дет потрачено очень много. 
На мой взгляд, эту практику 
необходимо опробовать при 
подаче документов на загран-
паспорт. И регистрировать не 
по сетчатке глаза, как сейчас, 
а внедрив биометрию и ге-
номную регистрацию. А по-
том перейдем на остальное, 
в том числе и на контроль гра-
ниц с помощью этой новей-
шей технологии.

КИРИЛЛ КОНСТАНТИНОВ
ЮРИСТ ПО ТРУДОВОМУ ПРАВУ

Пока введение регистрации 
ДНК у трудовых мигрантов 
рассматривается на уровне 
инициативы. Несмотря на то 
что даже готовится законо-
проект, это не означает, что 
предложение будет принято. 
Инициатив много, но они ред-
ко становятся законодатель-
ной нормой. На мой взгляд, 
мы выделяем мигрантов 
в какую-то отдельную катего-
рию, для которой мы прово-
дим геномную регистрацию. 
Тогда возникает вопрос — по-
чему мы это делаем? В послед-

Депутат Государственной думы Султан Хамзаев предложил брать анализы ДНК у тру-
довых мигрантов, которые въезжают в нашу страну на длительный срок, по прибытии 
в Россию.  По словам автора инициативы, это нужно для безопасности приезжих 
и жителей страны. Сейчас такой тест сдают только совершившие преступления.

вопрос дня

Подготовил ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

нее время наблюдается тен-
денция, когда вопрос про ми-
грантов становится все более 
актуальным. С ужесточением 
порядков появляется больше 
требований к работодателям, 
которые имеют в штате ино-
странных граждан. На мой 
взгляд, брать ДНК у человека 
заранее неоправданно. Таким 
образом мы ставим мигран-
тов в какое-то особое положе-
ние и берем у них тест ДНК. То 
есть подразумевается, что мы 
изначально им не доверяем.

СТАНИСЛАВ СУПРУНОВ
ЧЛЕН ПРАВЛЕНИЯ ОПОРЫ РОССИИ

Вполне возможно, что в рам-
ках инициативы работодате-
лей обяжут принимать только 
тех иностранных граждан, ко-
торые прошли регистрацию 
анализов ДНК при въезде в на-
шу страну. Если человек едет 
в другое государство с целью 
последующего трудоустрой-
ства, то в некоторых точках 
мира для них существуют до-
полнительные обязательства, 
которые предусмотрены 
местным законо дательством. 
Эти нормы помогают обеспе-
чивать безопасность самих 
иностранцев, а также корен-
ных жителей. Во многих стра-
нах есть свои нормы контро-
ля на границах. То, что у нас 
сейчас идет некое усложне-
ние процедур въезда, на мой 
взгляд, будет способствовать 
снижению уровня преступно-
сти. Но при этом нельзя рас-
сматривать каждого челове-
ка, который посещает нашу 
страну по трудовой деятель-
ности, в качестве потенци-
ального нарушителя закона. 
Многие люди едут к нам на 
заработки и, помимо этого, 
вносят определенный вклад 
в развитие отечественной 
экономики.

Артист всегда готов поделиться 
советами со своими коллегами

Сегодня свой юбилей отме-
чает народный артист Рос-
сийской Федерации, худо-
жественный руководитель 
Московского Губернского 
театра Сергей Безруков. 
Ему исполнилось 50 лет. 
«ВМ» пообщалась с коллега-
ми и друзьями именинника.

Заслуженная артистка России 
Елена Цагина, которая работа-
ет в Московской Губернском 
театре, отметила, что с Безру-
ковым всегда легко и радостно 
трудиться над спектаклями.
— Я очень рада, что судьба ме-
ня свела с Сергеем Витальеви-
чем. Он насыщает тебя своей 
энергией, и к этому невозмож-
но не подключиться, — расска-
зала Елена Цагина.
Артистка также отметила, что 
Безруков — не только очень 
сердобольный и сочувствую-
щий человек, но еще и боль-
шой профессионал своего 
дела.
— Когда ты попала в то, как он 
видит твою роль, в этот мо-
мент у него загораются глаза 
как у режиссера. А как пре-
красный актер он всегда 
очень тонко чувствует игро-
вую природу и подсказывает 
важные и точные актерские 
вещи, — сказала заслуженная 
артистка.
С ней согласен коллега, актер 
театра и кино Антон Хабаров. 
В Московском Губернском те-
атре он задействован сейчас 
в двух спектаклях Безруко-
ва — «Дядя Ваня» и «Вишне-
вый сад». 
— Все они проходят под его ре-
жиссурой. Сергей Витальевич 
мне бесконечно помог в рабо-
те над «пьяной» сценой Астро-
ва в «Дяде Ване». У меня она 
долго не получалась, а он тер-
пеливо, с уважением ко мне 
и с учетом моей индивидуаль-
ности объяснял, как правиль-
но выстраивать образ, — рас-
сказал Антон Хабаров. — Без-
руков помогал мне в течение 
полутора месяцев, на каждой 
репетиции, которая длилась 
по шесть, а то и по семь часов. 
Потом эту «пьяную» сцену от-
мечали многие критики. Сер-
гей Безруков — уникальный 
худрук и режиссер.

Актриса театра и кино Вера 
Шпак знакома с Сергеем Без-
руковым девять лет, со време-
ни съемок в сериале «Времен-
но недоступен».
— После этого проекта 
Сергей Витальевич позвал 
меня в театр. И я счастлива 
провести эти девять лет под 
его руководством. Сколько 
себя помню, он всегда был 
для меня «маячком» в актер-
ском мире — ярким, искрен-
ним, честным! — отметила 
Шпак. — Хотелось бы поже-
лать имениннику на пару ча-
сов в сутках больше — чтобы 
точно успевать все делать, но 

и еще немного отдыхать. Хо-
тя, зная Сергея Витальевича, 
я думаю, что и в этом случае 
потоки его энергии запол-
нили бы это дополнительное 
время именно важными де-
лами. 
За свою длительную карьеру 
Сергей Безруков успел мно-
гого добиться. Именно по-
этому в юбилей артиста зри-
тели увидят четырехсерий-
ный фильм «Чье сердце бьет-
ся громче». Создала его, 
кстати, супруга актера Анна 
Матисон.
— Конечно, я не могу быть 
объективным, холодным на-
блюдателем в этой истории. 
Но это и не требовалось, ско-
рее наоборот. Сам жанр филь-
ма-портрета от первого лица 
интересен только тогда, когда 
герой тебе доверяет, говорит 
то, что на самом деле думает. 
И вот эта субъективность де-
лает его интересным, — гово-
рит Анна Матисон. 
Одним из главных моментов 
фильма станет создание рок-
группы «Крестный папа» — 
любимого детища Безрукова.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ПОЗДРАВЛЯЕТ 
СЕРГЕЯ БЕЗРУКОВА С ЮБИЛЕЕМ, 
ЖЕЛАЕТ ЕМУ ТВОРЧЕСКИХ УСПЕХОВ, 
ЗДОРОВЬЯ И ВДОХНОВЕНИЯ!

юбилей

11 августа. Художественный руководитель 
Московского Губернского театра, народный артист России 
Сергей Безруков на сборе труппы

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Выкуп авто. Т. (926) 499-95-66

● Утеряна трудовая книжка на имя 
Консувакова Сафара Юмагужевича 
02.09.1936 г. р. Нашедшего трудо-
вую книжку просьба позвонить по 
Т. (985) 455-19-34 

Авто, запчасти

Коллекционирование

Разное

Недвижимость

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Помогу списать долги любой 
сложности. Сохраняю зарплату 
и имущество. Приступаю к процеду-
ре сразу и без предоплаты. Гибкая 
рассрочка до года. Т. (968) 759-76-77
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

АНДРЕЙ САФРОНОВ
ПРЕЗИДЕНТ АНО УНИКАЛЬНЫЙ МИР

За все существование турни-
ра-дуатлона по классическо-
му и интерактивному футболу 
мы проводим игры уже в чет-
вертый раз. В этом году наша 
организация решила устроить 
соревнования среди стран 
СНГ. В турнире примут участие 
дети с ограниченными воз-
можностями из Таджикиста-
на, Киргизии и Белоруссии. 
До этого в реальный и вирту-
альный футбол с нами играли 
такие регионы, как страны Аф-
рики, Латинской Америки 
и Катар. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Сергей Безруков родил-
ся 18 октября 1973 года 
в Москве. Он пошел 
в школу в шесть лет. 
Всю жизнь мечтал пойти 
по стопам отца — 
актера и режиссера — 
и в 1990 году поступил 
в школу-студию МХАТ 
на курс Олега Табакова. 
Известность пришла 
к Безрукову в 2002 году 
после роли Сережи Бе-
лого в сериале «Брига-
да». Сейчас у него более 
100 ролей в кино.
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